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y esperamos encontrar pronto en nuestro 
dial de FM, una nueva voz, la de Radio Escolar, con el compromiso de poner 
el medio radiofónico, como una experiencia pedagógico-didáctica, puesta al ser-
\ icio de la Comunidad Escolar. 

Con los objetivos de fomentar la capacidad de creatividad, comunicación, lec
tura y crítica de la radio. Abierta a la participación de todos nuestros escolares 
y estudiantes de B.U.P. y F.P. Asociaciones de Padres y lógicamente al profesorado. 

La experiencia se llevara adelante dentro de los Proyectos de Renovación Peda
gógica, en el Seminario Permanente de Taller de la Radio, aprobado por la Con
sejería de Educación de la Junta de Andalucía. Teniendo la sede Central en el 
Centro de Recursos Comarcal de Guadix, así como itinerante por todos y cada 
uno de los Centros Escolares de la Comarca que lo soliciten. 

les deseamos suerte, y esperamos conviertan en realidad las expectativas que 
despierta, sin que sea un fallido intento más, desde aquí Wadi-as les ofrece 
apoyo y co laborac ión . 

HORARIOS RENFE 
Llegada Parada Sal ida Procedenc ia • Dest ino 

1,32 6 1,37 Expreso - Almería a Madrid {Atocha) 
eja : 5,34 Expreso Madrid a Almería. 
8,13 1 8,14 Automotor Almería a Granada L. Baeza 
9,22 1 9,23 Automotor - L. Baeza a Granada - Almería 

13,23 5 13,28 Expreso - Almería Barcelona - (Sansl 
14,54 1 14,55 Talgo - Almería - Madrid - (Atocha) 
16,12 :: 16,17 Expreso - Barcelona - (Sans) - Almería 
18,47 i 18,48 Automotor Almería L. Baeza - Granada 
20,05 i 20,06 Automotor - Granada - L. Baeza - Almería 
20,54 1: 20,55 Talgo Madrid (Atocha) Almería 

a ruta fijada por el alcalde de Gua
dix, don José Luis Hernández Pérez; durante la reciente visita del 
Presidente de la Junta de Andalucía, en la que el tradicional reco
rrido «típico-folklórico» por las cuevas se tornó en un acercamien
to a la realidad de la precariedad y necesidad de éstas. 

La intencionalidad de esta «ruta», quedó patente en las palabras 
del alcalde dirigidas a la comitiva —que entre resudor y 
resoplidos— subían a la cima del cerro de la bala: «¡Es que creíais 
que sólo os llevaría a ver la Catedral!». 

La visión de Guadix, desde este lugar pronto les hizo olvidar la 
«subidita». 

TELEFONOS URGENTES: 

Ambulancias 66 02 28 
66 11 55 

Ambulatorio 66 01 99 
Ayuntamiento 66 02 50 
Bomberos 66 02 54 
Casa de Socorro 66 00 60 
Estación Autobuses 66 11 02 
Guardia Civil 66 08 17 
Juzgado de Distrito 66 01 10 
Juzgado Instrucción 66 09 83 
Policía Municipal 66 02 54 
Renfe 66 06 25 
Taxis 66 05 37 
Cruz Roja 66 05 66 

RESTAURANTE A R C A D I A 
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editorial 
TODOS DESEAMOS COLABORAR 

I A histórica visita girada por el Presidente de la Junta de Andalucía, JOSÉ 
LmRODRÍGUEZ DE LA BORBOLLA, acompañado de otras representaciones institu
cionales por Guadix y dos pueblos de la comarca, abren un nuevo y esperanzado cami
no en el necesario desarrollo de nuestro entorno. 

El Presidente estuvo una larga ¡ornada en nuestra comarca visitando primero Cor
tes y Graena, más tarde Purullena y luego Guadix. No se quedó en el centro de la ciu
dad o en una visita meramente protocolarla, sino que acompañado del Alcalde, José 
Luis Hernández, recorrió, en coche y a pie, parte del amplio barrio de las cuevas,, pu-
diendo observar desde allí, mejor que en los papeles, nuestra realidad física. Desde 
los cerros de Guadix se divisa al tiempo que el barrio cuevero toda la urbe, toda Guadix. 

Creemos, que este primer contacto directo de nuestro Presidente con Guadix, con 
las gentes que sin previo aviso se agolpaban a saludar al ilustre visitante, así como 
con los mejores representantes y portavoces de nuestros pueblos los 33 Alcaldes, en 
la importante cita del.Ayuntamiento darán plena justificación de las demandas que plan
tea esta histórica y abandonada comarca. 

Hemos visto como el Presidente venia con amplios proyectos en la cartera, algunos 
ya conocidos y archioidos como el «Pantano Francisco Abellán», llamado también de 
«Los Gitanos», si bien parece estamos más próximos a su ejecución. Otros, totalmen
te novedosos, como la solicitud de comarca de desarrollo comunitario para nuestra 
zona y otras de Andalucía. Hemos visto también cómo el Presidente venia respaldado 
por la presencia y apoyo de los demás representantes de las instituciones públicas: 
Administración Central, provincial y autonómica, en una acción coordinada. 

Es por todo ello una ocasión histórica la que tenemos que aprovechar poniendo por 
nuestra parte toda la carne en el asador. 

A la Administración le corresponde cumplir sus promesas ante el pueblo soberano 
y dar cuenta de su cumplimiento, o en otro caso explicar posibles retrasos. Nosotros, 
a través de la revista, velaremos por ello. Al pueblo de Guadix corresponde un papel 
crucial en este envite. No estamos de convidados de piedra ni de meros espectadores. 
Nos lo dijo el Presidente: «Hay que intentar aglutinar el trabajo de la Administración 
pública y de la iniciativa privada, de la pequeña iniciativa privada que puede surgir en 
una zona como esta». «Es fundamental para esta comarca el movimiento cooperativo, 
el crecimiento de pequeñas y medianas empresas basadas en la asociación de perso
nas con afán de ganarse el futuro». Ahí estamos todos llamados a participar en: Ayun
tamiento, partidos políticos, sindicatos, empresarios, comerciantes, Patronato «Mar
queses de Peñaflor», entidades educativas, jóvenes, colectivos sociales, Obispado, tra
bajadores que no aceptan su situación de parados, mujeres que aspiran a ser algo más 
que amas de casa... Todas estas fuerzas históricas de nuestra ciudad y comarca, si 
están vivas deben de alguna manera colaborar en este necesario resurgir de nuestra 
ciudad y comarca. 

En este nuevo proyecto que se abre a nuestros pies, cabria pensar, incluso, si se po
drían recuperar algunas de nuestras gentes que se encuentran en la emigración don
de no se han arraigado suficientemente y estarían dispuestas a colaborar de algún modo 
en los proyectos de su tierra. 

Hemos de esforzarnos todos para encontrar vías de diálogo que permita el crear aso
ciaciones con fuerza social capaces de aglutinar voluntades, recoger las propuestas 
de la Administración y llevarlas a buen término. 

Hicimos cosas increíbles en las históricas jornadas de Febrero-86, saliendo todo el 
pueblo a la calle y manifestando nuestro deseo imperioso de cambiar, de no hundir
nos más, de mejorar nuestro habitat. Quizá era el síntoma de que habíamos tocado 
el fondo. El tema sanitario aparecía como la gota de agua que rebosó el vaso, la chispa 
que hizo estallar Guadix. Tenemos ahora otra causa no menos vital para nuestro pue
blo, no menos importante para manifestar nuestros deseos de vencer y conquistar en 
paz nuestro futuro. El camino está trazado. Que cada uno cumpla su cometido. 

La Redacción 

N U E S T R A P O R T A D A 
El Presidente de la Junta de Andalucía, el Consejero de Cultura 
y el Alcalde de la Ciudad, juntos observan Guadix desde un cerra 

Montaje y Fotos: MANUEL CORTES MAGAN 

Colaboran: EXCMO. AYUNTAMIENTO DE GUADIX. 
EXCMA. DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE GRANADA. 
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LA VIDA DE NUESTROS COLEGIOS: 
C. P. ADELANTADO PEDRO DE MENDOZA 

Como ya es conocido por todos nues
tros lectores, es interés de Wadi-As dar 
a conocer lo más real y objetivamente 
posible, los dist intos aspectos que for
man parte de la vida de nuestra ciudad. 
Comenzamos hoy con la charla mante
nida con Rufino Corral, una serie que 
creemos de suma importancia por la in
fluencia que tiene en todos nuestros ho
gares: «LA VIDA DE NUESTROS 
COLEGIOS». 

Rufino Corral es el Director del Cole
gio Público Adelantado Pedro de Men
doza, que después de manifestarse de 
acuerdo con nuestra intención, nos re
lata brevemente la historia de la existen
cia de su centro. 

El Colegio Público Adelantado Pedro 
de Mendoza comienza a funcionar el 23 
de Febrero de 1973 y se inaugura en 
agosto de ese mismo año por el enton
ces ministro de E. y C. Julio Martínez Ro
dríguez. Se construye junto con una se
rie de colegios dentro del Plan Urgente 
de Andalucía (P.U.A.), y absorbe con su 
creación al «Colegio Generalísimo Fran
co» y de las Cuevas. 

Comenzó a funcionar con 16 unida
des, actualmente cuenta con 20 unida
des y recibe a niños de Hernán Valle, Es
tación, Paulenca y Albuñán, contando 
con la siguiente infraestructura: Parvu
lario y tres edif ic ios en los que se dis
tribuyen las aulas de E.G.B., clase de 
música, biblioteca, laboratorio, cocina, 
comedor, dirección, administración, se
cretaría, sala de profesores, gimnasio 
cubierto y pista polideportiva rodeada 
de amplia zona ajardinada. 

Los órganos de gobierno del centro 
está formada por: Órganos Unipersona
les y Órganos Colegiados. 

Los Órganos Unipersonales son el Di
rector, el Secretario Manuel Ferrer y el 
Jefe de Estudios Carlos Lázaro. 

Los Órganos Colegiados están forma-
des por el Consejo Escolar y Claustro 
de Profesores. 

El Consejo Escolar lo forman el Direc
tor como Presidente, Jefe de Estudios, 
un Concejal o representante con el 
Ayuntamiento, ocho profesores elegidos 
por el claustro, cinco representantes de 
padres, tres representantes de alumnos, 
un representante de servicios y el Secre
tario con voz pero sin voto. 

El Claustro de Profesores está forma
do por 23 profesores distr ibuidos del si
guiente modo: tres especialistas de 
Preescolar, dos especialistas de Educa
ción Especial, un profesor de apoyo al 
Departamento de Orientación y el res
to se distribuyen en clases de E.G.B. in
cluido el Director que tiene función do
cente, a su vez cada profesor es tutor 
de su curso correspondiente. 

Paralelamente a la función propia do
cente, los profesores se integran en De
partamentos y Equipos Docentes: De
partamentos de Lengua, Matemáticas, 
y Ciencias de la Naturaleza, Ciencias 
Humanas, Departamenteo de Orienta
ción y Actividades Extraescolares. Los 
Equipos Docentes están const i tuidos 
por: Preescolar y Ciclo Inicial, Ciclo Me
dio, 6 ° de E.G.B., y 7.° y 8.° de E.G.B. 

Todos los objetivos y programación 
de actividades vienen reflejadas en el 
Plan de Centro, que una vez elaboradas 
por los Departamentos y Equipos Do
centes son aprobados por el Consejo 
Escolar. 
OBJETIVOS GENERALES DEL 
CENTRO: 

• Continuar en el intento colectivo 
para conseguir el c l ima de alegría 
en el trabajo y responsabilidad en 
la convivencia. 

• Afianzar el conocimiento individual 
y colectivo de que cada uno de no
sotros aportamos a la comunidad 
nuestro esfuerzo permanente por 
conseguir la educación total . 

• Tratar de profundizar en la relación 
padres-profesores-alumnos. 

OBJETIVOS GENERALES DE 
PREESCOLAR: 

• Madurez Lecto-Escritora. 
• Psicomotricidad gruesa y f ina. 
• Control postural. 

OBJETIVOS GENERALES DE LA E.G.B. 
• Conseguir una educación integral 

válida para la realidad que les 
rodea. 

• Una educación Humanística basa
da en la convivencia democrática, 
r e s p o n s a b i l i d a d , l i be r tad y 
tolerancia. 

• Renuncia a la coacción, a la violen
cia y a la manipulación, como me
dio para la implantación de otros 
criterios, en asuntos sociales, cívi
cos, polít icos o religiosos. 

OBJETIVOS GENERALES DE EDUCA
CIÓN ESPECIAL 

• Tratamiento de niños con dificulta
des a t iempo parcial, o sea que se 
incorporan a sus respectivas cla
ses. Un grupo abarca al Ciclo Ini
cial y Ciclo Medio y otro al Ciclo 
Superior. 

OBJETIVOS GENERALES DEL DEPAR
TAMENTO DE ORIENTACIÓN 

• Diagnóstico psico-pedagógico de 
los alumnos de nuevo ingreso. 

• Ayuda para aquellos alumnos con 
problemas de aprendizaje. 

• Orientación profesional al término 
de la E.G.B. 

ACTIVIDADES EXTRAESCOLARES 
Objetivo General: Dar al alumno una 

formación que asegure el «pleno 
desarrollo de su personalidad», 
atendiendo preferentemente a las 
posibi l idades del cuerpo y su ex
presión. Para lo que se realizan las 
siguientes actividades: 

MUSICALES: 
• Continuación y ampliación del Co

ro Mixto. 
• El grupo de Coros y Danzas, se de

dica este curso a la investigación 
y recopilación del folklore de nues
tra comarca. 

DEPORTIVAS: 
• Preparación física de los alumnos 

para participar en competiciones 
deportivas a nivel de Colegio, loca
lidad o provincia. 

CULTURALES: 
• Programadas de acuerdo con las 

actividades complementarias de 
cada materia. 

¿Cómo repercute la aplicación de la 
Ley Orgánica del Derecho a la Edu
cación. (LODE)? Todos los órganos 
de gobierno están estructurados 
según su desarrollo, y creo que 
realmente hace más democrático 
el funcionamiento del colegio en el 
que participan todos los miembros 
de la Comunidad Escolar, padres, 
profesores y alumnos. Las eleccio
nes que se celebraron en Junio pa
sado con una gran part icipación, 
aproximadamente un 70%, dan 
prueba de ello. Ya concretamente a 
nivel de colegio se ha visto la par
ticipación de estos Órganos de Go
bierno: se ha hecho una campaña 
anti-fumadores, se ha puesto en 
marcha «La voz del Colegio» revis
ta escolar que tiene prevista su 
aparición tr imestral y se ha inclui
do en el Plan de Centro objetivos 
como la l lamada de atención a los 
propios alumnos del cuidado de 
sus dientes y el de cuidar nuestro 



propio Ecosistema, ya que de con
tinuar el deterioro del medio am
biente, la desertización del suelo 
sería inmninente. 

¿Cómo son las relaciones del Colegio 
con la administración? Normales. 

¿Con el Ayuntamiento? Buenas. 
¿Con los padres? Además de las ya 

expuestas con los Órganos de go
bierno, tenemos entrevistas perió
dicas de acción tutorial siempre 
que el padre o el tutor- lo conside
ran necesario y dos días de convi
vencia a lo largo del curso que se 
suelen celebrar en Navidad y al fi
nal de curso. 

¿Qué haría falta para pensar en un co
legio más perfecto? Más medios. 

¿Alguna petición a la Consejería de 
Educación y Ciencia? Estamos tra
bajando con el mismo material con 
que comenzó a funcionar el Cole
gio, yo le pediría la renovación del 
material si no de una vez, sí, 
gradualmente. 

¿Alguna petición al Ayuntamiento? 
Somos conscientes de la situación 
económica del Ayuntamiento y ten
go que decir que con nosotros sue
le cumplir siempre los compromi
sos de mantenimiento, acaba de 
concedernos el dinero para el ga
sóleo de la calefacción. Hay con
cedido además un presupuesto de 
1.600.000 pts. de Delegación de 

Educación y Ciencia a través del 
Ayuntamiento para restauración 
del parvulario y hay en estudio tam
bién un presupuesto para ver cómo 
se puede dotar de calefacción al 
mismo parvulario. 

¿Algo más que añadir? Sí, yo les pe
diría a los padres más participa
ción en las tareas del Centro, que 
la Asociación de Padres funcione 

con más número y más activida
des, ya que el Colegio es una co
munidad escolar en la que deben 
participar todas las partes sin que 
se pueda prescindir de ninguna de 
ellas, y a los alumnos les pediría 
más responsabilidad y más preocu
pación por su propia formación. 

Pedro Chillón 

LA REHABILITACIÓN, UNA ALTERNATIVA 
El Real Decreto 2329/83, de 28 de Ju

lio, sobre protección a la Rehabilitación 
del patrimonio residencial y urbano, es
tableció por primera vez un marco norma
tivo general que permitió iniciar el desa
rrollo de una verdadera política de reha
bilitación de viviendas y equipamientos 
comunitarios. 

El fomento general de la actividad re-
habilitadora y la creación de empleo son 
los objetivos principales de este Decre
to, así como contribuir a detener los ac
tuales procesos de desalojo de los cen
tros urbanos y el deterioro de los núcleos 
de población patrimoniales. 

La creación de un estado de opinión 
positivo respecto a la recuperación está 
dando lugar a una actitud de la población 
más comprometida, considerándose la 
rehabilitación como una vía alternativa, 
no sólo para quienes quieran conservar 
su vivienda o para quienes por motivos 
de ubicación optan por la compra de una 
vivienda antigua, sino también para reha
bilitación de edificios de viviendas y lo
cales comerciales o promotores que ad
quieran edificios para su rehabilitación y 
posterior venta. 

En el Real Decreto se establecen dos 
tipos de Rehabilitación: Libre y Protegi
da. Ambas tienen ayudas, tanto en la po
sibilidad de obtener préstamos subsidia
rios, como en subvenciones personales. 
Siendo para la rehabilitación protegida el 
interés del préstamo del 7-5% y para la 
libre el 10-5%. Las subvenciones perso
nales dependerán tanto del presupuesto 
de las obras, como de la renta familiar del 
usuario. 

Los prétamos los conceden las Entida
des de Crédito que tienen suscritos con
venios con la Administración. 

El importe del préstamo a solicitar no 
puede ser mayor que el presupuesto de 
las obras, siendo la cuantía máxima de 
2.500.000 ptas, caso de la rehabilitación 
libre y 2.700.000 pesetas para protegida. 
El plazo de devolución puede ser de has
ta 13 años (1 de carencia y 12 de amorti
zación), lo cual significa que se pueden 
establecer plazos más cortos en función 
de las garantías, importe del préstamo o 
simplemente coneniencia de las partes. 

El beneficio de la Subvención Personal, 
es independiente de que se solicite prés
tamo o no, ya que se puede solicitar la 
subvención sin solicitar préstamo. 

No obstante este programa de Reha
bilitación que se está llevando a cabo con 
carácter general, se va a realizar una Re
habilitación Preferente en Municipios de
clarados como tales, para lo cual se ha 
tenido en cuenta la necesidad potencial 
de vivienda y los niveles de degradación 
del Patrimonio edificado. Dentro de esta 
Comarca han sido declarados Municipios 
de Rehabilitación Preferente los de Gua

dix y Purullena. 
Las actuaciones se llevarán a cabo en 

barrios, en consideración al valor de su 
patrimonio arquitectónico, al estado del 
parque de viviendas, nivel de renta, etc. 

Teniendo en cuenta que estas actua
ciones serán para obras de conservación 
y mejora, a los efectos del Decreto 238/85, 
serán consideradas como tales, aquellas 
cuyo presupuesto de contrata sea inferior 
a 600.000 ptas. y su plazo de ejecución 
inferior a seis meses. 

En este caso la redacción del proyec
to y dirección de obra correrá a cargo de 
la Consejería de Obras Públicas y Trans
portes, y la subvención será de un 50% 
del presupuesto de las obras, hasta,un 
máximo de 300.000 ptas. 

Las solicitudes de Calificación de Re
habilitación, habrán de hacerse en la Ofi
cina de Rehabilitación de Viviendas, de
pendiente de la Consejería de Obras Pú
blicas y Transportes de la Junta de An
dalucía, que a tal efecto se ha ubicado 
en Guadix, en un inmueble cedido por el 
Excmo. Ayuntamiento, s i tuado junto al 
mismo. 

M.a del Carmen Lorente 

no se hace responsable ni necesaria
mente comparte la opinión de los ar
tículos firmados. 
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VISITA HISTÓRICA A GUADIX Y SU COMARCA 
El Presidente de la Junta de Andalucía se compromete 

públicamente ante los Alcaldes de Guadix y demás Municipios 
de la Comarca, a trabajar seriamente y sin descanso 

por un futuro mejor para todos. 
...con una organización que salga desde 
abaja para lo cuai ofrecemos nuestra 

ayuda podremos tener una vida mucho 
más digna en poco tiempo. 

...la comarca debe generar por sí 
misma una serie de nuevas iniciativas, 

si no, no se sale adelante. Hay que 
intentar aglutinar el trabajo de la 

Administración pública y de la 
iniciativa privada. 

..freo que es fundamental el 
movimiento cooperativa el crecimiento 

de pequeñas y medianas empresas 
basadas en la asociación de personas 

con afán de ganarse el futura 
La visita prometida por José Rodríguez 

de la Borbolla y Camoyán, Presidente de 
la Junta de Andalucía, se convirtió el pa
sado viernes, 21 de noviembre, en una jor
nada histórica de trabajo y contacto direc
to con la realidad de nuestros pueblos 
No ha habido grandes concentraciones 
ni grandes alharacas, sino una serie de 
reuniones de trabajo y compromisos pú
blicos de nuestro Presidente, que han 
abierto nuevos caminos a la esperanza y 
nos ha indicado la ruta del desarrollo a 
través del trabajo conjunto entre las ad
ministraciones públicas y la iniciativa 
privada. 

La apretada agenda de ese día, empe
zaba con la visita matutina de José Ro
dríguez de la Borbolla al Municipio de 
Cortes y Graena, donde era recibo por to
da la población y los niños del Colegio, 
que se atrevían a preguntarle al Presiden
te cosas, como por qué no les contesta 
el Consejero de Educación, cuando le es
criben cartas, reclamando mejoras. El Pre
sidente de la Junta visitó el Balneario, 

EL PRESIDENTE RECORRIÓ A PIE EL BARRIO DE LAS CUEVAS 

dando así su respaldo a la gestión inicia
da por el Ayuntamiento de la localidad 
con vistas al mejor aprovechamiento y 
rentabilización del Balneario. 

El Alcalde de Cortes y Graena, Juan 
González, tras dar la bienvenida oficial al 
Presidente, y demás Autoridades que le 
acompañan, dijo lo siguiente: «Cortes y 
Graena, ha sido probablemente de los úl
timos municipios andaluces en salir del 
feudalismo, y gracias al esfuerzo de la 
Junta de Andalucía, del pueblo y de los 
compañeros de la corporación, gracias al 
esfuerzo de muchos, Cortes y Graena, ha 
conquistado honradamente su libertad». 
Emocionado, el Alcalde terminó diciendo: 
«Cortes y Graena se merece cuanto se 
pueda hacer por ella». 

I T -

A lo que contestó el Presidente de la 
Junta: «Tengo que empezar por daros las 
gracias por el afecto, simpatía, y compa
ñerismo con que hemos sido tratados. El 
Balneario ya es del pueblo, y ahora la Jun
ta de Andalucía y el municipio. Vamos a 
hacer lo posible para que el Balneario ad
quiera nueva vida y junto a él toda la po
blación. Podemos hacer que Andalucía 
con este Balneario y otros que hay se 
convierta en una zona más atractiva no 
sólo de España sino de toda Europa... No 
hay en Europa, ahora mismo, zonas de 
Balnearios como las que podemos ofre
cer en Andalucía, aquí en contacto con 
la naturaleza. Me comprometo a hacer lo 
posible para que en breve plazo este Bal
neario adquiera nueva vida, nuevas posi
bilidades y pueda venir más gente a dis
frutarlo y vosotros podáis tener más ins
trumentos de vida, más dinerito que se 
quede aquí en el pueblo. En segundo lu
gar, y según el dossier que me ha hecho 
llegar vuestro Alcalde, hay que mejorar 
las comunicaciones entre los Baños y los 
pueblos de alrededor, y en tercer lugar lo 
que se refiere a la necesidad de un nue
vo colegio está ya programado. En cuan
to a obras menores también las vamos a 
intentar resolver lo antes posible, como 
la de este cerro que corre peligro de cuar
tearse... Para qué, para qué hasta aquí, 
hasta este municipio pueda llegar el im
pulso de una sociedad que está salien
do de una etapa de subdesarrollo gran
de, que tiene necesidad el esfuerzo de to
dos sus hijos. No basta sólo con lo que 
hagamos desde la Administración, des
de la Junta de Andalucía, las riquezas 
que hay ya aquí, por ejemplo el meloco
tón, pueden ser mejor explotadas por vo-
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sotros mismos. Conviene que busquéis la 
manera de integrar esfuerzos, formar coo
perativas para todo el dinero que pueda 
salir del melocotón o cualquier otro pro
ducto se quede aquí. Que no se vaya por 
los intermediarios por los caminos de Es
paña y Europa. En otras zonas de Anda
lucía, que empezaron casi sin saber qué 
producir, están ahora no sólo, por ejem
plo en Huelva produciendo las mejores 
fresas de Europa, sino produciéndolas, 
comercializándolas, exportándolas por 
ellos mismos, y para este año, ya van a 
empezar a producir zumos, helados y tar
tas. Creo que con una organización que 
salga desde abajo, para lo cual ofrece
mos nuestra ayuda podremos tener una 
vida mucho más digna en poco tiempo. 
Como estoy seguro que lo conseguire
mos brindo por el futuro. Muchas 
grancias. 

Seguidamente la comitiva oficial se en
caminó a Purullena, hubo una interven
ción del Director General de Corporación 
y fomento de empleo de la Junta de An
dalucía, Sr. Fernández de Lupión, el que 
expuso las líneas de financiación y pro
ducción del gobierno autónomo de cara 
a las producciones de la zona así como 
la instauración de canales de transforma
ción de las mismas, dirigido principal
mente al movimiento cooperativa de la 
zona. 

Seguidamente el Alcalde de Purullena, 
Pedro Martínez, dio también unas breves 
palabras de salutación y bienvenida al 
Presidente de la Junta: —Esta es una vi
sita histórica y esperamos que va a tener 
provecho. Sr. Presidente, estamos en una 
comarca, la más pobre, la de más mise
ria de toda Andalucía y de toda España. 
Querría Presidente que nos eche una ma
no, porque estamos al borde del abismo. 
Porque el paro es ya escandaloso, agua 
no tenemos, los pozos se están secando. 
Yo pediría al Presidente no a medio pla
zo, sino ya, acelerase las obras del Pan
tano del Peñón, yo le pediría no sólo pa
ra el pueblo, sino a nivel comarcal, por
que hablando para la comarca, yo hablo 
también para el pueblo. El pantano abar
ca a toda la comarca, más unas panta-
netas para el Marquesado, allí los anima
les no tienen para beber agua. También 
voy a proponer el caso de la Cooperativa 
Conservera de Purullena, ésta no está en 
el borde del abismo, sino en el abismo. 
Y le pido al Presidente que nos eche una 
mano, porque eso es también para la co
marca, con ello se solucionaría el paro lo
cal. Pedimos también ayudas para la pe
queña y mediana empresa. Hay que pro-
mocionar el turismo. Ganadería no hay 
nada. Las vías de comunicación están 
muy mal, y termino, a corto o medio pla
zo se hiciera el Hospital para Guadix. 

Contestó seguidamente el Presidente 
de la Junta, José Rodríguez de la Borbo
lla, con estas palabras, tras agradecer la 
invitación y el hecho de estar cerca de las 
gentes de mi tierra: «Siempre digo que ser 
Presidente de la Junta de Andalucía es 
más difícil que ser presidente, por ejem
plo de un estado norteamericano como 
California, o de un estado alemán, pro-
que allí están más desarrollados. Aquí es 
más difícil y por ello debemos redoblar 
nuestro esfuerzo y compromiso. El Alcal
de tiene razón cuando dice que ésta es 
una de las zonas más deprimidas de An

dalucía. —¿Cuál es el origen de este atra
so?... La historia, la situación geográfica, 
el aislamiento, la falta de perspectivas de 
desarrollo, una serie de causas que son 
de mucho tiempo. ¿Cómo se puede en 
una zona atrasada intentar el desarrollo? 
—se pregunta el Presidente— No se pue
de pensar sólo que la Admnistración ven
ga como un rey mago a traer una serie 
de soluciones, hay que pensar que la Ad
ministración tiene que aportar una serie 
de soluciones, pero la gente que vive en 
la comarca debe también generar por sí 
misma una serie de nuevas iniciativas, si
no, no se sale adelante. Hay que intentar 
aglutinar el trabajo de la Administración 
pública y de la iniciativa privada, de la pe
queña iniciativa privada que puede sur
gir en una zona como ésta, en la que no 
hay grandes capitales, sino pequeños ca-
pitalitos que poner juntos para crear 
puestos de trabajo. Creo que es funda
mental para esta comarca el movimien
to cooperativo, el crecimiento de peque
ñas y medianas empresas basadas en la 
asociación de personas con afán de ga
narse el futuro. Si hay una serie de pro
ductos, por ejemplo, el melocotón, en la 
que es posible crear una marca de origen, 
conquistar mercados con una buena or
ganización y nosotros tenemos que es
tar dispuestos a ayudar a que salga 
adelante. 

¿Qué cosas se pueden hacer por la Ad
ministración pública? Primera, una co
marca deprimida lo primero que necesi
ta es un estudio de fondo y un programa 
de trabajo para salir adelante. Hemos pro
puesto que la comarca de Guadix junto 
con otras comarcas de las provincias de 
Granada y Jaén, constituyan una opera
ción integrada de desarrollo comunitario 
para la CEE (Comunidad Económica 
Europea). Hemos propuesto y creemos 
que lo vamos a conseguir. Lo cual signi
fica que pueden llegar ayudas, fondos de 
inversión, subvenciones para la creación 
de puestos de trabajo y de empresas que 
pueden llegar en algunos casos hasta el 
40%. 

A continuación el Presidente de la Jun
ta de Andalucía, hacía su entrada en Gua
dix, y era recibido protocolariamente en 
el Ayuntamiento de nuestra ciudad por la 
Corporación en pleno y demás Autorida

des locales. Se entrevistó el Presidente a 
lo largo de una hora con una comisión re
presentativa de las mujeres encerradas. 
Estas eran las opiniones de las mujeres 
que fueron recibidas por el Presidente de 
la Junta: «Para nosotras ha sido muy po
sitiva la visita del Presidente de la Junta 
de Andalucía. Nos ha dicho que volverá 
en 6 ó 7 meses, cuando esté terminado 
el Centro de Salud y en funcionamiento 
la reforma sanitaria, y aquí se estudiará 
conjuntamente la situación sanitaria pa
ra los ajustes que sean necesarios». «Que 
nadie, ha dicho también —nos va a obli
gar a ir a Baza». Que va a haber especia
listas diariamente, excepto el oculista que 
vendrá cuando se necesite. Nos dijo que 
dejáramos el encierro e hiciéramos una 
tregua. Que formáramos una comisión de 
seguimiento. Comisión que aceptamos y 
pedimos al Sr. Alcalde que se una a no
sotras para seguir estando al corriete de 
las cosas y reivindicando lo que siempre 
hemos querido: nuestra sanidad.». —«Ha 
sido un consuelo para nosotras, que di
jera que: tengo que reconocer que si no 
hubiera sido por vosotras, hoy yo no es
taría aquí y no se tomaría tanto interés 
por Guadix y su comarca.». Y asimismo 
dijo el Presidente que examinará con el 
máximo interés el estudio para la viabili
dad del hospital comarcal. 

El Presidente de la Junta después de 
comer en la ciudad, visitó el Hogar del 
Pensionista, donde fue calurosamente re
cibido, y más tarde hizo un recorrido por 
el Barrio de las Cuevas de Guadix. Pos
teriormente tendría lugar el encuentro 
más esperado e importante de la jorna
da, en el Ayuntamiento de Guadix junto 
a los Representantes de los 33 pueblos 
de la comarca de Guadix y los medios de 
comunicación. Acompañaban al Presi
dente, El Gobernador Civil Pedro Tem-
boury, por la administración Central; el 
Presidente de la Diputación Provincial, 
Juan Hurtado, por la Administración Pro
vincial; Presidente de la Junta, él mismo 
representaba a la Administración autonó
mica junto al Consejero de Cultura, ver
dadero gestor de este viaje, Javier Torres 
Vela, y por la administración municipal, 
los Alcaldes de Guadix y los demás mu
nicipios de la comarca. 
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INTERVENCIÓN DEL ALCALDE DE GUADIX JOSÉ LUIS HERNÁNDEZ PÉREZ 
«Sr. Presidente de la Junta de Andalucía, Sr. 

Consejero de Cultura, Sr. Presidente de la Di
putación, Sr. Gobernador Civil, Sres. Diputados, 
Sr. Director General de Empleo y Cooperativas, 
Sres. Delegados Provinciales, Compañeros de 
Corporación, Compañeros Alcaldes de la Co
marca; mi más cordial bienvenida a todos y un 
saludo en nombre del pueblo de Guadix. 

Sr. Presidente de la Jun ta de Andalucía: 

En primer lugar quiero manifestarle mi ale
gría personal y la de los habitantes de esta tie
rra por tenerlo entre nosotros, estamos tremen
damente ilusionados y esperanzados con su vi
sita; nunca una visita a nuestra ciudad fue tan 
esperada y deseada. Quiero decirle que este día 
puede ser histórico para las gentes del lugar, his
tórico puesto que si se cumplen nuestras reivin
dicaciones, este momento perdurará en nuestras 
mentes durante muchos años. 

Guadix es un pueblo cargado de historia, con 
un pasado glorioso; de aquí salieron ilustres ac
eítanos que llevaron el nombre de la ciudad in
cluso fuera de nuestras fronteras. Por ejemplo 
el adelantado D. Pedro de Mendoza fundador 
de la ciudad de Buenos-Aires hace ahora 450 
años, ciudad con la que nos queremos herma
nar. Aquí nacieron grandes escritores como Pe
dro Antonio de Alarcón, Mira de Amezcua, el 
ilustre poeta y filósofo árabe Abentofail . 

Durante siglos esta ciudad ha tenido un esplen
dor que ha brillado fuertemente, pero este es
plendor en los últimos años se ha ¡do apagando 
poco a poco. Muchos aceítanos han tenido que 
emigrar, que salir de sus casas y poner kilóme
tros entre ellos y sus familias para poder subsis
tir. La desilusión hace acto de presencia y se va 
apoderando de grandes y pequeños; la juventud 
se marcha apresuradamente ante las pocas pers
pectivas de futuro que hay, la población se va 
haciendo cada vez más vieja y en nuestras men
tes va creciendo el pesimismo que hace que las 
cosas las veamos más negras; pesimismo que en 
algunas ocasiones se convierte en desesperanza 
y estalla de forma violenta, y unas personas que 
son tranquilas y pacíficas pierden los nervios es
tallando en ira como ha sucedido en los últimos 
meses. 

Este pueblo ha venido cada vez a menos, cir

cunstancia que no comprendemos puesto que 
potencialmente nuestra tierra es rica; pero des
graciadamente esta riqueza potencial no se ma
terializa por una serie de razones que no son del 
caso, y ocurre que surgen cientos de parados, y 
ocurre que surge la miseria galopante que hace 
que alguna gente pase hambre. Esto no lo po
demos permitir a finales del siglo XX, por eso 
pedimos un esfuerzo solidario del resto de los 
andaluces que nos permita salir de la desespe
ración, de la miseria y de la pobreza, en 
definitiva. 

Sr. Presidente Vd. en numerosas ocasiones ha 
reconocido que esta zona es de las más depri
midas de España y ha prometido estudiar nues
tros problemas y apor tar soluciones concretas. 
Esta promesa ha sido el elemento pacificador 
que ha tranquil izado a nuestras gentes, que ha 
hecho que se recobre la paz c iudadana y se in
tenten resolver los problemas por medios 
pacíficos. 

Los alcaldes aquí reunidos hemos elaborado 
una serie de reivindicaciones que a nuestro pa
recer, p e r m i t a n el r e l a n z a m i e n t o socio

económico de la comarca y que las podemos 
concretar de forma siguiente»: 

A continuación expresó las peticiones que 
acordaron los alcaldes de la Cornaca en las reu
niones habidas de preparación, y que publica
mos en el n.° anterior. 

Terminó el Alcalde de Guadix con estas 
palabras: 

«Estas son las salidas que una vez desarrolla
das mediante el correspondiente estudio técni
co, socio-económico, pueden hacer que esta co
marca empiece a recuperarse económicamente. 

Somos conscientes que para ello se necesita 
una coordinación de esfuerzos de las distintas 
Administraciones Públicas: Ayuntamientos, Di
putación Provincial, organismo que no podemos 
olvidar, Junta de Andalucía, y Gobierno Cen
tral. Pero sí este esfuerzo no lo sabemos apro
vechar los habitantes de la zona; todas las ayu
das del sector público serán pocas y se estrella
rán en el muro de la indiferencia.» 

Muchas gracias. 

Extracto del Discurso del lltmo. Sr. Presidente de la Diputación 
Provincial D. JUAN HURTADO GALLARDO 

Hay dos lemas fundamentales como son resi
duos sólidos e incendios, los residuos sólidos quiero 
decir que ya se está por parte de la Junta hacien
do el plan director con la participación de finan
ciación al 50% de cada una de las administracio
nes y que ese plan director está muy adelantado, 
pero que si fuera necesario una acción puntual al 
equipo redactor del Plan se podría adelantar que 
hiciese un anteproyecto o borrador previo antes pa
ra esta comarca, sí puede ser. 

En el tema de los incendios también la Conse
jería de Gobernación tiene el plan de la provincia 
de Granada, creo que con juicio bastante racional 
lo que decía la Consejería de Gobernación es que 
es necesario estudiar todos los planes de todas las 
provincias Andaluzas al objeto de ver qué cone
xión existe con una y otras provincias, pero de al
guna manera fondos, tanto en la Administración 
de la Diputación Provincial como en la Junta de 
Andalucía al objeto de enfocar de alguna manera 
o de iniciar de alguna forma ya lo que puede ser 
el plan de incendios o ese parque comarcal que 
aquí sería necesario. 

...Uno de los aspectos importantes de esta co
marca y yo diría de toda la provincia, pero de es-
la comarca fundamentalmente porque entonces 
aquí, es que es necesario crear riqueza, hay que 
crear riqueza, y creando riqueza, pues es de la única 
manera posible de que se salga del subdesarrollo, 
y no olvidemos y lo han apuntado todos los Al
caldes algo importante, esta comarca es agrícola 
y ganadera y es donde de alguna manera y dentro 

EL PRESIDENTE DE LA DIPUTACIÓN 
PROVINCIAL DE GRANADA 

de las competencias de la Diputación debemos ba
sar nuestros esfuerzos. Yo entraría en primer lu
gar en la necesidad de la infraestructura de cau
ces y de caminos agrícolas, importante es unir es
fuerzos ahí, creo que es necesario un plan direc

tor de toda la comarca que se puede hacer junto 
con todas las administraciones, me atrevería a mo
tivar la iniciativa privada de que el próximo polí
gono ganadero dentro del plan de polígonos ga
naderos de la Diputación Provincial que la Cor
poración ha aprobado, debería tener origen aquí, 
no es el momento de explicar, cuál es la estructu
ra y cuál es la financiación y el procedimiento del 
polígono ganadero, pero por ahí se apuntaba la 
necesidad de una explotación masiva de la gana
dería, esos polígonos ganaderos tienen por objeto 
la explotación en gran cantidad de ganadería y la 
comercialización posterior de los productos de esa 
ganadería, y cómo no apoyar la forma importan
te a la reivindicación del Mercado Comarcal que 
hubo una época en que fue importante aquí en 
Guadix y que paulatinamente por las circunstan
cias que no vienen al caso ha ido desapareciendo 
poco a poco. 

Hablar de centros sociales es muy importante 
y creo que también necesario, también nosotros es
taríamos de alguna forma dispuestos a entrar en 
consideración de que una residencia de la tercera 
edad, bien aprovechando edificios ya existentes, o 
bien planteándose la necesidad de una comarcal, 
que pudiéramos entrar en este tema. Psíquicos y 
físicos, yo me atrevería también a apuntar una so
lución que se ha hecho en alguna comarca, como 
en Motril por ejemplo, que es que aprovechando 
que hay un centro aquí, tratar de potenciar me
diante subvenciones o estudiar otras alternativas...» 
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PALABRAS DEL GOBERNADOR CIVIL D. PEDRO TEMBOURY VILLAREJO 
Sr. Presidente, autoridades, Sres. Alcaldes, yo 

creo que, no es que sea un momento histórico, la 
reunión en la que estamos ahora, pero que puede 
serlo, puesto que termina una fase anterior como 
han recogido los distintos Alcaldes de la carga his
tórica que tiene tanto Guadix, como estos muni
cipios y sin embargo estamos ante un nuevo futu
ro, ante un nuevo momento de estudio hoy aquí 
sentadas las administraciones públicas, tanto la ad
ministración autonómica que lógicamente en An
dalucía es la que tiene mayor número de compe
tencias, la Administración Local, los propios Al
caldes y representantes también de la confedera
ción hidrográfica del Guadalquivir que es la que 
corresponde a esta zona y yo representando a la 
administración Central. 

Indudablemente la comarca esta es de las zo
nas más deprimidas, como antes ha indicado el 
Alcalde de Guadix, de las zonas más deprimidas 
de España, con una gran bolsa de pobreza, y de 
todas formas yo creo que por ello existe ya una 
sensibilidad de las distintas administraciones pú
blicas de ir corrigiendo este desvio económico de 
esta zona y estas medidas son por ejemplo el te
ma de la comarca de acción especial que la dipu
tación coordina, el tema de la Agricultura de Mon
taña que yo creo que la totalidad de los munici
pios están aquí representados. Si antes había dos 
que no pertenecían, como puede ser por altura su
perior a los mil metros o por zona deprimida son 
totalmente incluibles, es decir, de esta zona que no 
estén incluidos dentro de la Agricultura de Montaña 
de acuerdo con las normas de la Comunidad Eco
nómica Europea pudiesen estar incluidas, y por 
tanto yo creo que sí, que tengo una serie de medi
das para el desarrollo económico y social de estas 
zonas. En cuanto a temas específicos de la admi
nistración central quería indicar fundamental el te
ma de las obras del PER, que en este último año 
en la comarca esta han sido cercanas a los 200 mi
llones de pesetas el convenio INEM Corporacio
nes Locales. Este incremento considerable que se 
ha hecho respecto al año 1985 creo que habrá ge
nerado mayor número de jornadas, sin embargo 
comentaba algún alcalde anteriormente que tiene 
dificultades en conseguir el número de jornadas, 
de las sesenta jornadas necesarias, esto por un pro
blema que estamos detectando, se viene producien
do en la provincia de Granada y en toda Andalu
cía, y es el incremento continuo de inscripciones 
de personas que día a día se van inscribiendo en 
el REA y con objeto de tener acceso a cobrar el 
subsidio y esto crea una distorsión porque todos 
los Alcaldes creen que todas las personas que se 
meten dentro del Régimen Especial Agrario tienen 
el mismo derecho a las jornadas del PER que una 
persona que venía teniendo derecho de los años 
anteriores, creo que esto es algo que tienen que se
leccionar los Alcaldes, que son los que realmente 
conocen a las personas que viven en los munici
pios, y que pueden profundizar más en las necesi
dades de cada ciudadano, mucho más que la pro
pia inspección de trabajo a los propios controla-
dores del INEM en sus continuas visitas a los mu
nicipios; en cualquier caso lo que sí tenemos que 

DISCURSO DEL 
D. JOSÉ RODRÍGUEZ DE 

Sr. Alcalde, Sr. Gobernador, Sr. Presidente de 
la Diputación, Alcaldes, Presidente de la Con
federación Hidrográfica, queridos amigos: yo 
quiero empezar por hacer unas afirmaciones de 
carácter general ligando con las cosas que ha di
cho el Presidente de la Diputación como el Go
bernador Civil, y ligando con una idea que ex
presé ayer ante un conjunto de empresarios re
presentantes de 14 países del mundo que habían 
venido a España y que tenían interés en saber 
cuál era la situación de Andalucía; les decía a 
estos Sres., que Andalucía históricamente había 
sido una región extraordinariamente rica y de 
las primeras de España, Andalucá fue en algu
nos períodos la tierra más rica y más creativa 
de todas las tierras de España, luego llegó una 

EL GOBERNADOR CIVIL DE GRANADA 

hacer el empeño para los años próximos es en me
jorar la calidad de las obra del PER, y sobre todo 
que las memorias de las obras del PER vayan en
caminaos no a dar unas jornadas determinadas, 
las jornadas necesarias que pide el trabajador pa
ra completar las jornadas y tener derecho al sub
sidio, si no que las obras hay que hacer un gran 
esfuerzo imaginativo por parte de los Ayuntamien
tos de que sean obras por ejemplo como peque
ños polígonos industriales, pequeños polígonos ga
naderos, en fin obras que puedan generar un ati
plo posterior y no solamente, pues dedicarlos a lim
pieza de acequias o a limpieza de calles. 

En cuanto al empleo juvenil creo que es funda
mental que retengamos la juventud que como an
tes ha indicado el Alcalde de Guadix se nos va yen
do fuera de la comarca. Estamos ahora mismo en 
estudio, en un proyecto concretamente aquí en 
Guadix de crear un taller escuela en el Palacio de 
los Marqueses de Peñaflor, puede ser un taller es
cuela ejemplar dentro de los convenios que tene
mos con la CEE de creación de empleo juvenil y 
por otra parte esto puede dar incluso trabajo a más 
de cien jóvenes de Guadix, puede ser importante, 
y por otra parte recordarles a los Alcaldes de la 
conveniencia de estar en contacto continuo con las 
oficinas del INEM con objeto sobre todo de fo
mentar los cursos y fomentar estos talleres escue
la que son fundamentales porque se crea sobre todo 
un empleo fijo de seis meses y contamos con unos 
fondos importantes de la C.E.E. 

En cuanto temas también de la Administración 
Central, desigual pero importante y creo que de 
ello casi nos debería de hablar el Presidente de la 

Confederación Hidrográfica del Guadalquivir D. 
Juan López Marios, creo que hay que destacar las 
obras que hay pendientes por parte de esta admi
nistración. En primer lugar está el drenaje de las 
minas de Alquife que es un proyecto ya aprobado 
y pendiente de crédito, está también el estudio del 
pantano de Gor, están también pendientes de con
tratar el pantano famoso de los gitanos o de la pre
sa Francisco Abellán llamado también, el proyec
to está redactado, está terminado el proyecto y las 
obras se podrían iniciar en 1988; y por tanto hay 
otros estudios, está en fase de estudio previo, pero 
yo creo que también es digno de tenerlo en cuen
ta del esfuerzo que se pudiera realizar sobre todo 
ya ha quedado bastante de manifiesto por parte 
de los Alcaldes que en esta zona es deprimida por 
la falta de Agua. Está el canal que dará regadío 
al pantano de Abellán y después al pantano de la 
Solana del Peñón en el Río Guadahortuna, entre 
Alamedilla y Alicún de Ortega. Creo que estos es
fuerzos por parte de la Administración hidráulica 
fundamentalmente van a eso precisamente, a que 
una zona que ha llegado a la depresión económi
ca es fundamentalmente por la carencia de agua 
que ha tenido y, que lógicamente, la administra
ción tiene una especial sensibilidad para este tema. 

Por tanto yo creo que es un momento históri
co, puede ser un momento histórico, en el que los 
Alcaldes de todos estos municipios deben de reu
nir y de apoyar las iniciativas que parten de las 
distintas administraciones y aunar los esfuerzos 
también; creo que sería conveniente aprovechar las 
posibilidades de cada uno de los municipios so
bre todo el tema de mancomunidades es muy im
portante, sobre todo porque se pueden aprovechar 
bastante de los recursos que se pueden tener entre 
algunos de ellos, y desde luego que considerar que 
el levantar la comarca no es una cosa que, como 
antes comentaba el Presidente de la Diputación, 
que no va a venir el presidente de la Junta con una 
varita mágica y que mañana o dentro de dos años 
va a florecer plenamente, yo creo que no, hay que 
convencerse y sobre todo los Alcaldes que tienen 
una responsabilidad, hay que convencerse que eso 
es esfuerzo de todos, que mientras que no hay un 
esfuerzo de los Ayuntamientos de colaborar con 
las distintas administraciones, de seguir las inicia
tivas, de apoyarlas en los planes de ayudas que exis
ten, como esto que comentábamos antes de Agri
cultura de Montaña, hay ayuntamientos que tie
nen una gran cantidad de peticiones de ayudas, y 
hay comarcas y zonas y ayuntamietnos en la pro
vincia que apenas han tenido y por qué, porque 
quizás las Corporaciones municipales no lo han 
hecho llegar al ciudadano, creo que por tanto la 
responsabilidad es de todos, no podemos decir que 
es exclusivamente de unas personas que os pue
den hablar en este momento, sino que es un es
fuerzo común, es un reto que tenemos y que te
nemos las posibilidades de en los años que que
dan de aquí a fin de siglo poder dar un cambio 
sustancial, brutal a esta zona levantándola econó
mica, y por ello contamos con el apoyo y colabo
ración de todos. 

Muchas gracias. 

PRESIDENTE DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA 
LA BORBOLLA EN EL AYUNTAMIENTO DE GUADIX. 

época en la que Andalucía entró en declive, An
dalucía es todavía una región subdesarrollada y 
sin embargo en estos momentos Andalucía, es
tá siendo ya una de las regiones con más pers
pectivas de desarrollo futuro de todas las regio
nes de España. Seguimos siendo una región atra
sada pero somos una región con más perspecti
vas de desarrollo que otras regiones de España; 
estamos en una situación en la que todavía te
nemos una serie de lacras y de lastres del pasa
do pero en general en Andalucía hemos empe
zado a ver la salida. Así por ejemplo en Anda
lucía en los últimos cuatro años "hemos crecido 
más de lo que ha crecido el conjunto de la eco
nomía nacional, y la gente en muchas comar
cas, en muchas tierras de Andalucía, está em

pezando a ver esta salida, está empezando a ver 
esta línea de horizonte nuevo y está empezando 
a trabajar para ese futuro. Qué comparación po
dría hacerse con la Comarca de Guadix, el Al
calde de Guadix lo ha dicho antes: Guadix fue 
una zona importante, fue una ciudad importante 
y entró en declive, y decía el Alcalde: todavía te
nemos la sensación de que seguimos en declive, 
de que no hemos empezado a ver la línea de sa
lida; y quizás el día de hoy sirva para eso, para 
transmitirle a todo el mundo, a todos los ciuda
danos de esta comarca, es verdad, esta es una 
zona deprimida, esta es una zona atrasada pero 
es una zona que puede empezar a tener una sa
lida en un plazo de tiempo no muy largo, no te
nemos porqué aceptar, ni nosotros, ni los de 



aquí, ni las administraciones públicas, no tene
mos porqué aceptar que no se puede encontrar 
soluciones para la superación de la crisis, ese qui
zás sea el mensaje fundamental de este momen
to, porque es que lo mismo ha pasado, en otras 
comarcas de Andalucía y en esas otras zonas de 
Andalucía se ha empezado a ver la salida, y se 
ha empezado a ver la salida, gracias al trabajo 
conjunto de las Administraciones Públicas y de 
la iniciativa privada y entonces hoy aquí la con
clusión que tenemos que sacar como se ha di
cho ya por parte de quienes han hablado antes 
que yo, es que hoy no se van a solucionar todos 
los problemas, seguro que no porque el mundo 
no se arregla en una hora, ni aunque sea un mun
do reducido, como puede ser una comarca, pe
ro se puede empezar a cambiar, y se puede de
mostrar que hay posibilidades. 

Voy a ofrecer, ante los problemas que se han 
planteado por los Alcaldes de las distintas zo
nas y también por el Alcalde de Guadix, ofre
cer una serie de soluciones concretas que ya es
tán en marcha y que las voy a contar ahora. Ofre
cer un marco global de trabajo, una solución am
plia para ir avanzando y plantear también un mé
todo de trabajo para ir colaborando juntos en 
la superación de esas necesidades, porque no-
nosotros, ya lo he dicho, reconocemos que esta 
es una zona deprimida, pero sabemos, que es po
sible salir de esta situación; ¿cómo? porque re
conocemos y valoramos la actitud colaborado
ra y el trabajo de las instituciones y colectivos 
de esta comarca. El hecho, que el Gobernador 
ha dicho antes que puede ser histórico, el hecho 
de que estén aquí y ahora todas las administra
ciones públicas, desde los Ayuntamientos hasta 
la Junta de Andalucía, con la presencia de la ad
ministración central, puede ser el momento de 
arranque de un conjunto de iniciativas y debe 
ser la demostración de que hay voluntad por par
te de todos de encontrar soluciones. 

Para encontrar soluciones primera propuesta 
que hago: para ir encontrando soluciones y que 
no se quede nada en el vacío la primera propues
ta que hago es que a partir de estos momentos 
se constituya con carácter permanente una co
misión de trabajo en la que se integre la Junta 
de Andalucía, la Diputación Provincial y una 
representación de los Ayuntamientos de la zo
na, con la administración central, para ir anali
zando y planteando soluciones conforme se va
ya exigiendo por parte de cualquier Ayuntamien
to o de cualquier institución, una comisión di
gamos reducida de personas que esté llamada a 
ir haciendo el seguimiento y planteamiento de 
las soluciones de la comarca, ¿por qué?, porque 
en esta comarca hay una serie de deficiencias que 
ya se han dicho: desempleo sobre todo juvenil, 

hay un déficit de infraestructura, hay una falta 
de aprovechamiento de los recursos básicos y por 
lo tanto, hace falta una respuesta estructural per
manente, una organización permanente para dar 
respuesta a la situación, teniendo en cuenta una 
cosa, no es una comisión lo que propongo que 
se vaya a plantear en el vacío, ¿por qué? porque 
esta es la segunda digamos novedad que ofrez
co en este momento, la segunda novedad que 
puede ser extraordinariamente importante para 
la comarca es la siguiente: La Junta de Andalu
cía ha solicitado de la Comunidad Económica 
Europea la declaración de la comarca de Gua
dix, junto con otras comarcas de la provincia de 
Granada y de la provincia de Jaén, como zonas 
para el desarrollo de una operación integral de 
desarrollo, una operación integral de desarrollo 
que en términos de la Comunidad Económica 
Europea se llama OÍD, que significa que todos 
los esfuerzos, de todas las administraciones pú
blicas, incluidas las comunidades europeas, in
cluido el Mercado Común, la Comunidad Eco
nómica Europea, pueden concentrarse en una zo
na para encontrar el mayor desarrollo de los re
cursos endógenos y para hacer posible líneas de 
crédito, subvenciones y proyectos de inversión es
pecíficos para esta zona. Como pensamos que 
esta era una de las zonas, que esta era la zona 
mejor dicho, que en Andalucía exigía más esa 
calificación, hemos solicitado de la Comunidad 
Económica Europea su declaración como zona 
para concreción de una OÍD, estamos casi se
guros de que vamos a conseguir esa declaración, 
y eso significaría que en el plazo de seis meses, 
los estudios a los que antes se refería el Presi
dente de la Diputación Provincial o el Alcalde 
de Moreda, o las exigencias de valoración de los 
recursos de todo tipo a lo que antes se refería 
el Gobernador Civil pueden ser realizados y que 

a partir de esos estudios, a partir de esos pro
yectos pueden llegar a esta comarca nuevas vías 
de inversión, nuevas vías de financiación de dis
tintos tipos, tanto de la Comunidad Económi
ca Europea como de las organizaciones públi
cas españolas y por lo tanto, un motor para el 
impulso y el desarrollo de la comarca; creo que 
eso puede ser un dato histórico para el relanza-
mierrto de la zona, teniendo en cuenta además 
que en otras zonas de Andalucía sin esos ins
trumentos, es decir, sin que haya un Operación 
Integral de Desarrollo, sin todos los recursos que 
ello puede suponer, en otras zonas de Andalu
cía se han conseguido efectos multiplicadores de 
las inversiones públicas, simplemente poniéndose 
a trabajar juntos las distintas administraciones 
con un proyecto concreto y para el desarrollo de 
una zona concreta y, pongo por ejemplo los ca
sos de municipios como el de Lebrija o el de Al
calá de Guadaira, en los que se han conseguido 
en el plazo de tres años saltos espectaculares, no 
sólo en cuanto a la dotación de servicios socia
les, sino en cuanto a la implantación de indus
trias en el. territorio y de nuevas vías para la crea
ción de empleo y de riqueza en el territorio; si 
somos capaces primero de conseguir esta pro
puesta, que yo creo que la vamos a conseguir 
de la Comunidad Económica Europea y, segun
do de trabajar con el marco de ella, podemos 
ir encontrando una serie de vías nuevas que hoy 
mismo no podemos pensar para el desarrollo de 
la comarca. Pero además de esto, y es impor
tante, además de esto yo creo que tengo que de
cir que la Junta de Andalucía va a conseguir, 
trabajando en el desarrollo de una serie de ini
ciativas de carácter puntual que van a tener un 
efecto inmediato en la mejora de la vida de la 
zona, y digo vamos a conseguir trabajando por
que en el período 1983-1986 hemos invertido en 
esta zona 2.209 millones de pesetas y tenemos 
previstos para los años próximos, ya programa
dos, una inversión de 2.186 millones de ptas., sin 
contar las inversiones de la Diputación o de la 
Administración Central en grandes obras públi
cas o en pequeñas obras públicas; entonces ya 
se ha referido el Sr. Gobernador Civil a las ac
ciones inmediatas de carácter hidrológico; yo lo 
único que puedo decir es que la Junta de Anda
lucía va a ayudar, o va a impulsar que esas ac
ciones se concreten: Construcción del Pantano 
del Peñón de los Gitanos, proyecto del pantano 
de Gor y contratación del proyecto para el apro
vechamiento de las aguas de las minas de Al-
quife; en cuanto a la propuesta de los distintos 
Alcaldes de estudio de pantanetas para nuevos 
regadíos y de nuevas canalizaciones, etc., yo creo 
que lo mejor será que venga a la zona en breve 
plazo el Consejero de Agricultura Miguel Ma
nante, que junto con esa comisión estudie so
bre el terreno las posibilidades que hay y se va
yan haciendo proyectos sucesivos, proyectos pau
latinos de adecuación de las necesidades y de co
bertura de las necesidades de pequeños regadíos 
en la Comarca. 

En el sistema de comunicaciones hay una obra 
en el horizonte que ya se pueden decir que va 
a ser una realidad, que es la construcción de la 
Autovía Sevi l la-Antequera-Loja-Granada-
Guadix-Baza, esa autovía se va a construir, no 
es sólo un proyecto, es la gran obra en materia 
de comunicaciones de la Junta de Andalucía en 
este período, la vamos a construir y va a pasar 
cerca de Guadix, lo más cerca posible de Gua
dix, es decir con esa autovía y en obras impor
tantes, sobre todo en la provincia de Almería en 
la comunicación Almería-Granada por Guadix. 
Con la comunicación de Guadix a través de la 
autovía y con la mejora del sistema de carrete
ras que se derivará del trabajo conjunto de la 
Diputación y de la Junta de Andalucía en todo 
el sistema secundario de carreteras, cosa que ha-



brá que ir analizando y que habrá que ir mejo
rando paulatinamente, con eso, yo creo que Gua
dix lógicamente en influencia en toda la comar
ca, se puede convertir en un nudo de comuni
caciones básico, en torno al cual puedan irse 
creando luego iniciativas por parte, o desarro
llando empresas por parte de la iniciativa pri
vada por estar en un centro, en un lugar a tra
vés del cual o por el cual va a tener que pasar 
toda la comunicación desde el Sur de Andalu
cía, desde Málaga, Algeciras, hacia el Medite
rráneo y hacia los centros de consumo europeos, 
entonces creo que esa obra va a significar una 
cualificación importante para la zona y que va 
a mejorar la vida de todos los ciudadanos y ya 
digo va a ser una realidad en este período por
que es la obra que va a simbolizar el trabajo de 
la Junta de Andalucía en la transformación de 
nuestra red de comunicaciones. 

El Alcalde de Guadix, se ha referido también 
luego a la situación en materia de urbanismo y 
vivienda y concretamente refiriéndome al pro
blema de las cuevas, a parte de que es lógico un 
impulso para la promoción de vivienda pública 
en la zona, pero concretamente para las cuevas 
me comprometo ha hacer por parte de la Junta 
de Andalucía un plan de rehabilitación de las 
cuevas de Guadx y ponerlo en marcha para la 
mejora de la vida de los habitantes de esa zona. 

En cuanto a turismo está en marcha la cons
trucción de la Oficina turística de Guadix y creo, 
como ha dicho también el Teniente de Alcalde 
de Cortes y Graena, esta comarca tiene posibi
lidades de desarrollo turístico, de desarrollo de 
un turismo alternativo, de un turismo de inte
rior, se ha hecho ya algo ayudando a la adqui
sición del Balneario de Cortes y Graena y hay 
que mejorar ese balneario, vamos a ayudar a la 
mejora de ese balneario, se puede integrar la uti
lización de este Balneario con otros balnearios 
digamos de la zona por lo cual se puede traer 
un tipo de turismo nuevo procedente, no sólo 
de Andalucía y de España, sino de Europa, que 
pueda estar en contacto con la naturaleza y, ade
más en contacto con una manera de entender, 
o con una vieja y sana manera de entender la 
curación y creo que eso junto con la posibilidad 
en estudio de la construcción de un Parador o 
Albergue en el Castillo de la Calahora que co
mo Vds. saben es propiedad particular y está en 
estudio la posible adquisición, junto con la cons
trucción de campigs en la zona, teniendo en 
cuenta la mejora de las comunicaciones, puede 
hacer que haya una posibilidad nueva de desa
rrollo turístico. 

En Educación va haber un Centro de Profe
sores en Guadix, se va a crear el pedido Centro 
de Educación Permanente de Adultos, y vamos 
a ir a la construcción de una residencia juvenil 
en Guadix destinada á albergar estudiantes de' 
la comarca, por lo cual digo con la problemáti
ca de la Juventud a la cual se ha referido tanto 
el Gobernador como los Alcaldes al hablar del 
desempleo y a parte de la posibilidad de la Es
cuela, del Taller Escuela anuncio aunque en es
ta comarca no hay ninguna ciudad de más de 
50.000 habitantes, y ese es el límite para la apli
cación de los Planes de Empleo Juvenil del Pro
grama Andalucía Joven, sin embargo a pesar de 
eso se va a aplicar este año en el próximo presu
puesto, a Guadix el Plan de Fomento de Empleo 
Juvenil, el programa Andalucía Joven, tenien
do en cuenta la especial incidencia del desem
pleo en la comarca y el problema detectado tam
bién de la Drogadicción y de la problemática de 
la drogadicción y, por lo cual también anuncio 
que vamos a elaborar un plan específico para 
la lucha contra la droga por parte de la Oficina 
del Comisionado contra la Droga. 

En relación con la problemática del empleo 

UNA VISTA DE LA RUEDA DE PRENSA 
QUE OFRECIÓ EL PRESIDENTE A LOS MEDIOS INFORMATIVOS. 

podemos también decir que se va a crear, que 
se va a constituir una unidad de promoción de 
empleo en la comarca, concretamente en Gua
dix, y que iremos también a la construcción de 
un Centro de Servicios Sociales Múltiples, en el 
cual podría integrarse la pedida residencia para 
ancianos. 

Quedan algunas otras cosas concretas que 
también pueden tener efecto en la mejora de la 
vida y de la calidad de vida de los ciudadanos 
de la comarca, desde restauración de monumen
tos, entre los que se incluyen la Alcazaba de Gua
dix, el Palacio de los Marqueses de Peñaflor y 
la Iglesia de Cogollos de Guadix; hasta la cons
trucción de un Centro Deportivo Comarcal: El 
Pabellón de Guadix; la Biblioteca de Guadix, el 
Plan de Mejora en la Red Comarcal de Biblio
tecas y una serie de inversiones en diversas lo
calidades también en materias de bibliotecas, por 
importes importantes para la puesta en marcha 
del nuevo servicio. Y queda todo lo referido al 
sector privado, a las líneas de crédito y subven
ciones para la Pequeña y Mediana Empresa, hoy 
hemos tenido ocasión y ha sido el Director Ge
neral de Cooperativas y Empleo el que ha esta
do en Purullena con un conjunto de represen
tantes de cooperativas, hemos tenido ocasión de 
tener un primer contacto con los representantes 
de la pequeña.y mediana empresa de la Comar
ca y, el Director General de Cooperativas y Em
pleo ha quedado en una próxima reunión de tra
bajo, en una-presencia aquí de varios días de du
ración para ir analizando uno a uno, con cada 
una délas empresas la problemática e ir viendo 
las soluciones y entre otras ir viendo la solución 
de la conservera de Purullena que exigirá un tra
tamiento específico, pero que merece la pena que 
se intente su solución y su puesta en disposición 
del nuevo trabajo. 

Hay finalmente que hacer referencia a que 
Guadix como ciudad tiene lógica ambición, y 
creo que no sólo Guadix sino todos los pueblos 
de la comarca tiene lógica ambición de que el 
centro comarcal adquiera nueva vida y que ad
quiera nuevas posibilidades de irradiar riqueza 
económica y actividad social de toda tipo, es pro
pósito de la Junta que eso se consiga, creo que 
he hecho ya referencia a una serie de obras y a 

una serie de iniciativas que se van a concretar 
en este municipio, que van a tener ese efecto, pero 
para que no quede nada en el tintero diré que 
Guadix va a ser el centro piloto en el proceso 
de reforma sanitaria de la Junta de Andalucía, 
y que ese carácter de centro piloto va a signifi
car una serie de ventajas importantes para la po
blación que se van a ver tras la puesta en mar
cha del Centro de Salud y del Centro Periférico 
de Especialidades que se van a poner en mar
cha, creo, en el plazo de aproximadamente 6 ó 
7 meses, que me he comprometido a venir de 
nuevo aquí a ver cómo es el funcionamiento del 
nuevo sistema sanitario, detectar los posibles fa
llos y buscar en conjunción con el Ayuntamien
to, como representante de los diferentes secto
res sociales, buscar digo una conjunción con el 
Ayuntamiento las nuevas soluciones; Guadix va 
a ser zona piloto o centro piloto en el proceso 
de reforma sanitaria primero y Guadix va a ser 
también un Centro Especial en el sistema edu
cativo teniendo en cuenta todas las instalacio
nes de que va a estar dotada, desde el Centro 
de Profesores, Centro de Formación Permanente 
de Adultos, etc., etc., con lo cual se va a consti
tuir en una zona preferente para el sistema, o 
dentro del esquema del sistema educativo en An
dalucía, en definitiva, amigos, acabo con esto 
de enunciar una serie de iniciativas concretas que 
se van a ir viendo en los próximos meses sobre 
el terreno, que van a servir para evidenciar nues
tra voluntad general de mejorar la vida de la zona 
y que espero que contribuyan a generar también 
en la comarca la sensación de que si bien toda
vía se está en una situación de subdesarrollo, ya 
empieza a verse el horizonte mejor; yo creo que 
si trabajamos juntos y yo me comprometo a tra
bajar junto con Guadix y su comarca seriamente 
sin descanso, a través de la comisión a la que 
antes me refería, digo si trabajamos juntos, con 
rigor y seriedad esta comarca, dentro de unos 
años va a ofrecer a sus hijos una vida mejor, es 
vida que todos Vds., y nosotros queremos que 
tengan, esa vida mejor para la que, lo que hace 
falta a partir de hoy es trabajo solidario y vo
luntad de vencer, y yo creo que si queremos, si 
queremos vamos a vencer y vamos a ganar ese 
futuro mejor para todos. 

M U C H A S GRACIAS. 
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EL PRESIDENTE DE LA JUNTA DE 
COMPROMETIÓ PUBLICAMENTE A 

ANDALUCÍA SE 
LO SIGUIENTE: 

Ante el pueblo de 
Cortes y Graena: 

—Me comprometo a hacer lo posible 
para que en breve plazo este Balneario 
adquiera nueva vida y puda venir más 
gente a disfrutarlo. 

—Vamos a mejorar las comunicacio
nes entre Cortes y Graena y los pueblos 
de alrededor. 

Está programado un nuevo Colegio pa
ra este pueblo. 

Ante el pueblo de Purullena 
Hemos propuesto y creemos que lo va

mos a conseguir, que la comarca de Gua
dix y otras comarcas andaluzas, consti
tuyan una operación integrada de desa
rrollo comunitario ante la Comunidad 
Económica Europea, lo cual significa que 
pueden llegar ayudas, subvenciones, pa
ra la creación de puestos de trabajo y de 
empresas, que puede llegar hasta un 
40%. 

Ante el Alcalde de Guadix 
y los pueblos de la Comarca: 

La primera propuesta es, que se cons
tituya con carácter permanente una CO
MISIÓN DE TRABAJO, en la que se inte
gre la Junta de Andalucía, la Diputación 
Provincial, y una representación de los 
Ayuntamientos de la zona, con la Admi
nistración Central. 

La segunda novedad, es la declaración 
de una Operación Integral de Desarrollo 
(OÍD) para la comarca de Guadix ante la 
Comunidad Europea. Eso quiere decir, 
que en el plazo de seis meses, pueden lle
gar a esta zona nuevas vías de inversión, 

de financiación y por tanto ser un motor 
y un Impulso para el desarrollo de esta 
comarca. 

Tenemos previsto invertir en esta zona: 
2.186 millones de ptas., sin contar las in
versiones de la Diputación Provincial o 
Administración Central. 

La Junta de Andalucía va a impulsar la 
Construcción del Pantano de Francisco 
Abellán o Peñón de los gitanos, proyecto 
del pantano de Gor, y contratación del 
proyecto para el aprovechamiento de las 
aguas de las minas de Alquife. 

Respecto a nuevos regadíos, pantane-
tas y nuevas canalizaciones, vendrá el 
Consejero de Agricultura Miguel Manau-
te para estudiar el tema junto a la citada 
comisión. 

La Autovía Sevilla-Granada-Guadix-
Baza, pasará lo más cerca posible de 
Guadix. Y con la mejora de las comuni
caciones con Guadix-Almería, y el siste
ma secundario de carreteras, Guadix se 
puede convertir en un nudo de comuni
caciones básico. 

—Me comprometo a hacer por parte de 
la Junta de Andalucía un Plan de rehabi
litación de las cuevas y ponerlo en 
marcha. 

—En cuanto a turismo está en marcha 
la construcción de la Oficina Turística de 
Guadix. Está en estudio también la cons
trucción de un Parador o Albergue en el 
Castillo de La Calahora, así como la cons
trucción de campings en la zona, todo lo 
cual puede abrir una nueva posibilidad de 
desarrollo turístico. 

— En Educación, va a haber un Centro 
de Profesores de Guadix, se va a crear un 
Centro de Educación Permanente de 
Adultos y vamos a ir a la construcción de 

una residencia juvenil en Guadix. Se va, 
a crear un Taller-escuela. 

Se va a aplicar el Plan de Fomento de 
Empleo juvenil, el programa Andalucía-
Joven, y se va a hacer un plan específico 
para la lucha contra la droga. 

Se va a constituir una Unidad de pro
moción de empleo en la comarca. E ire
mos también a la construcción de un 
Centro de Servicios Sociales polivante, en 
el cual podría integrarse la pedida resi
dencia para ancianos. 

Quedan algunas cosas pendientes, co
mo la Restauración de la Alcazaba, el Pa
lacio de los Marqueses de'Peñaflor, la 
iglesia de Cogollos de Guadix. 

La construcción de un Centro Deporti
vo Comarcal: el Pabellón de Guadix, la Bi
blioteca de Guadix. Plan de mejora de la 
red comarcal de Bibliotecas. 

Respecto del sector privado: Con la 
presencia e intervención del Director Ge
neral de Cooperativas y Empleo, se abri
rán líneas de crédito y subvenciones pa
ra la pequeña y mediana Empresa, se 
buscará solución a la Conservera de 
Purullena. 

Guadix va a ser Centro Piloto en el pro
ceso de reforma sanitaria de la Junta de 
Andalucía. 

Me comprometo a venir aquí, en el pla
zo de 6 ó 7 meses a ver el funcionamien
to del nuevo sistema sanitario. 

Creo que si trabajamos juntos y yo me 
comprometo a-trabajar junto con Guadix 
y su comarca seriamente y sin descan

so, con rigor y seriedad esta comarca 
dentro de unos años va a ofrecer a sus 
hijos una vida mejor. Lo que hace falta es 
trabajo solidario y voluntad de vencer. 
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S E R V I C I O S R E G U L A D O R E S D E 
V I A J E R O S P O R C A R R E T E R A 

Salidas diarias de GUADIX: 
Alicante, Valencia, Castellón, Tarragona y Barcelona 

A las 14,45 Hr. 20,15 . 23,45 . 2, 3 

Salidas diarias de GUADIX a: Alicante y Valencia 
A las 12,30 Hrs. 

INFORMACIÓN Y VENTA: 
ESTACIÓN DE AUTOBUSES. Tlf.: 66 33 02 

y en su AGENCIA DE VIAJES 



OBRAS DEL POLIDEPORTIVO MUNICIPAL 

I n f o r m a c i ó n M u n i c i p a l 
La Delegación de Obras del Ayuntamiento nos informa de al

gunas de sus realizaciones más inmediatas: 
Han sido redactados diversos proyectos de reurbanización de 

determinadas zonas, entre ellas: 
— Proyecto de urbanización integral del Arco de San 

Torcuata 
— Proyecto de remodelación y acondicionamiento del Par

que Municipal. 
— Proyecto de acondicionamiento de viales de acceso al Pa

seo de la Catedal, desde la calle Pedro Antonio de Alarcón. 
— Se está ultimando la realización de un locutorio telefóni-

no público, constando de 4 cabinas telefónicas, estará ubica
do en un local próximo al acceso de la Plaza de Abastos por 
la Avenida Medina Olmos, donde antes se ubicara el P.I.C. 

— Por fin se ha conseguido una meta, muchas veces soña
da, merced a las obras de construcción de sendos depósitos 
de agua de distribución e impulsión en el Centro de la Bala, 
con lo que la finalización de estos depósitos permitirán que el 
agua llegue definitivamente a los puntos más altos de la Ciudad. 

— Merced a una petición de subvención realizada desda el 
Ayuntamiento, se ha elaborado en la Junta de Andalucía un pro
yecto técnico de remodelación y reacondicionamiento de la ac
tual Plaza de Abastos y que además este proyecto ya ha sido 
adjudicado por la misma Junta a una empresa «Construccio
nes Al-Andaluz» que iniciará las obras en breve tiempo. 

— Por último el equipo técnico de este Ayuntamiento está 
trabajando duro en la redacción de un plan global por el que 
se pretende la recuperación total de las plazas diversas de la 
Ciudad como espacios públicos y dotándolas de los diversos 
equipamientos urbanos precisos para que éstas sean más agra
dables, habitables y humanas. 

— También se están llevando a cabo intensas gestiones pa
ra la rehabilitación de un nuevo centro de EPA (Educación Per
manente de Adultos), situado en la calle Concepción, 5, en un 
edificio de propiedad municipal. 

La Delegación de Educación del Ayuntamiento nos informa 
de algunas de sus realizaciones más inmediatas: 

— Merced a diversas gestiones llevadas a cabo ante la Con
sejería de Educación de la Junta, pronto nuestra comarca con
tará con un C.E.P. (Centro de Profesores), que espera su salida 
a luz pública en el B.O.J.A., (Boletín Oficial de la Junta de 
Andalucía). 

VIDA MU 
— El día 24 (lunes) de Noviembre, tuvo lugar en los salones 
de la Casa de la Cultura, una charla coloquio sobre el tema 
de la integración del niño deficiente en los centros ordinarios 
de E.G.B., a cargo de Don Miguel Rodríguez, (Director Provin
cial de EPOE'S), Encarnación García (Directora del EPOE'S de 
Guadix) y, Víctor M. Burgos (Inspector de Zona), la cual estuvo 
muy animada de participantes. 

— El día 1 de Diciembre tuvo lugar en la Casa de la Cultu
ra una charla coloquio monográfica acerca del tema de la Re
forma del 2 . a Ciclo de la E.G.B., a cargo del Coordinador Pro
vincial de la Reforma de la 2.a etapa, junto con el Inspector 
de Zona Don Víctor M. Burgos. 

— Con un breve plazo de tiempo va a tener lugar el inicio 
de las obras de construcción de un módulo de escuela unita
ria en Belerda de Guadix, en un solar cuyos terrenos fueron 
comprados y a su vez cedidos por el Ayuntamiento para este 
menester a la Junta de Andalucía. 

— También se entregarán las obras de acondicionamiento 
y construcción de nuevos módulos en Hernán-Valle, para su 
entrada en funcionamiento. 

La Delegación de Hacienda, informa: 
Que se está procediendo a la regulación del mercadlllo de 

los sábados, conocido popularmente por el Sábado, todo ello 
merced a la extraordinaria colaboración que gran parte de los 
propios vendedores ambulantes están prestando para que to
das cumplan y reúnan los requisitos exigidos por la Ley. 

La Delegación de Personal, nos comenta: 

Que se han celebrado elecciones sindicales en el Ayunta
miento, habiéndose presentado varias candidaturas de la que 
han salido como representantes y en mayoría la candidatura 
de U.G.T., en total con 5 Delegados. 

También se ha recibido en el Ayuntamiento una concesión 
monetaria con cargo al P.E.R. (Plan de Empleo Rural), y cuya 
cantidad asciende a nueve millones de pesetas, por lo que se 
iniciarán pronto las obras, a principios de Diciembre. 

Se clausuró en Guadix, un Curso de Gestión Empresarial ^ 
para pequeña y mediana empresa, que se ha venido celebran
do, y cuyo remate, fue puesto el día 25 de Noviembre por el 
gerente del I.P.I.A. (Instituto de Promoción de Industria de An
dalucía), Francisco Ruiz Davila, quien mostró su satisfacción 
por el curso y por la asistencia que ha sido numerosa, ya que 
estaban convocadas 25 plazas que ha sido cubiertas en su to
talidad, habiéndose quedado algunos interesados sin poder 
asistir. 

La Delegación de Cultura, nos informa: 

— Del inicio de las III Jornadas Socioeconómicas de Gua
dix y Comarca, que tuvieron lugar del 1 al 5 de Diciembre en 
los Salones de la Casa de la Cultura, de acuerdo al siguiente 
programa: que en un próximo número completaremos esta 
información. 

— De la apertura de una nueva exposición, esta vez foto
gráfica del artista, que se podrá visitar en la sala de exposi
ciones de la Escuela de Artes Aplicadas y Oficios Artísticos, 
merced a la generosa colaboración que esta Escuela, está man
teniendo con la Delegación de Cultura del Ayuntamiento, pues
to que éste no puede disponer de los salones de la Casa de 
la Cultura, por estar ocupados con las aulas de Educación Per
manente de Adultos. 

Por G A M A y PRECIOS compre su TELEVISOR y VIDEO an 

romacho 
Elija entre las marcas más prestigiosas del mercado... 
Philips, Grundig, Thomson, Telefunken, Sony, J V C , ITT, 
National, Mitsubishi, Technics, Emerson, Sanyo, 
Elbe, Sonitrón... 
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— De las gestiones, que junto con la Delegación de Educa
ción se están llevando a cabo, para el establecimiento de un 
nuevo servicio de la línea de transporte que Autedia tiene, para 
las comunidades del Marquesado, Valle del Fardes, de modo 
que si hay la demanda suficiente por parte de éstas, se pueda 
utilizar un nuevo horario, que permita entre otras cosas asistir 
en Guadix a actividades culturales, cursos del INEM, asisten
cia a estudios por la tarde, tales como la Escuela de Artes Apli
cadas, la Escuela de Música, o bien que los estudiantes de Fa
cultades de Granada, cuando vuelvan de la misma, puedan te
ner garantizado un transporte seguro y rápido hata su locali
dad, sin tener que hacer las peripecias que se ven obligados 
ahora a realizar. 

EL PANTANO DE GOR. 
MINISTERIO DE RELACIONES CON LAS CORTES Y DE LA 

SECRETARIA DEL GOBIERNO 

Madrid, 27 de noviembre de 1986. 

En relación con la pregunta formulada por el Senador D. JOSÉ 
TORRES HURTADO, relativa a la intención del Gobierno de enviar 
a las Cortes la Ley para el pantano de Gor, tengo la honra de enviar 
a V. E. la contestación formulada por el Gobierno cuyo contenido 
es el siguiente: 

«£/ Ministerio de Obras públicas y Urbanismo, está trami
tando la aprobación de un Pliego de Bases para la redacción 
del proyecto de embalse de Gor en Granada. Una vez redacta
do dicho proyecto y tenido en cuenta el carácter local de los 
regadíos resultantes, que pueden estimarse en 636 Has. me
joradas y otras 600 Has. de ampliación en las zonas de Gor 
y Gorafe, la actuación corresponderá a la Comunidad Autóno
ma de Andalucía, al amparo de la Ley de Auxilios del Estado 
de 1911» 

Lo que envío a V. E. a los efectos previstos en el Artículo 169 del 
Reglamento del Senado. 

EL MINISTRO, 

LA CARRETERA EL EJIDO - GUADIX 
UNA REALIDAD 

Según comunicación del propio consejero de Obras Públicas y 
Transpotes de la Junta de Andalucía, Sr. Montaner, y según un acuer
do adoptado por el Pleno del Ayuntamiento, que se celebró el 18 
de Julio referido a la construcción de una nueva vía de comunica
ción entre EL Ejido y Guadix, a través del Puerto de la Ragua, la 
Consejería le ha respondido al Ayuntamiento en sentido afirmativo, 
es decir, la comunicación Guadix-EI Ejido ha sido prevista en el Plan 
General de Carreteras de Andalucía, como una conexión entre dos 
ejes básicos, las carreteras N-324 y la N-340. 

Estas actuaciones se han incluido en el Plan General de Carrete
ras de Andalucía, para que su actuación se lleve a cabo entre el 
período 1987-1994. 

Wadi -ÜS les felicita las fiestas y les desea 
un próspero año 1987, agradeciéndoles al 
mismo tiempo su apoyo y colaboración. 

ESTADO DE LAS OBRAS DEL CENTRO DE SALUD DE GUADIX. 

El Consejero de Agricultura 
MANAUTE visita nuestra Comarca 
Los días 12 y 1 = de diciembre, estuvo en nuestra comarca el Consejero 

de Agricultura de la Junta de Andalucía Miguel Manaute, acompañado de 
los delegados provinciales de Agricultura, Gobernación y del presidente del 
1ARA. 

El viernes 12, en reunión de trabajo, con los alcaldes de la comarca, se 
debatieron los principales temnas que afectan a la zona en materia de 
agricultura. 

La reunión comenzó a las 7,30 horas en el Salón de Plenos del Ayunta
miento accitano, siendo la misma moderada y dirigida por el Alcalde de 
Guadix D. José Luis Hernández Pérez. 

Tomaron la palabra por este orden los representantes comarcales; Mon
tes Orientales, Marquesado, zona de la vega y Guadix. A groso modo, las 
peticiones de la comarca estuvieron dirigidas a los siguientes asuntos: 

— EL AGUA: Pantanos y Pantanetas, Revestimiento o canalización de 
acequias, Pozos. 

— GANADERÍA: Aspecto sanitario, Fomento de la misma, Créditos. 
— Comercialización de los productos. 
— Concertación parcelaia y repoblación forestal. 
La respuestas, a las peticiones comarcales por parte de la Consejería es

tuvieron centradas en las siguientes concreciones y compromisos: 
— En primer lugar dar cumplimiento a los compromisos adquiridos por 

el Presidente en materia agrícola. 
— Informar que el pantano del Peñón de los Gitanos está en marcha y 

el de Gor se está trabajando en él. 
— Compromiso de hacer más pantanetas en la zona. 
— Trabajar con confederación hidrográfica del Guadalquivir, en la ex

plotación del acuífero en la altiplanicie de Alcuia, hasta donde éste lo permita. 
— Dar cursos de formación de agricultura, si se solicitan. 
— Visitar los diferentes pueblos de la comarca, en otras ocasiones. 
— Compromiso de transmitir, la iniciativa de creación de una nave in

dustrial maderera en Lanteira, al consejero de Industria del Gobierno 
Andaluz. 

— Promesa de ayudas, a la iniciativas de creación del MERCO o comer
cio interior de productos. 

— Inspeccionar las fincas sobre las que pueda actuar. 
— Información sonre las comisiones de seguimiento creadas a raiz de la 

visita del Presidente, y que las mismas en el tema agrario, trataran el tema 
de revestimiento de acequias, caminos rurales^e informar que para finales 
de enero del 87, las diferentes comisiones harán una valoración y se comen
zará a planificar. 

El sábado día 13, el Consejero y demás acompañantes se desplazaron a 
la zona del Marquesado, para visitar sobre el terreno las pantanetas de Co
gollos de Guadix, Albuñán y Huéneja. Posteriormente se reunió con los re
presentantes de cooperativas y comunidades de regantes de la comarca. 

COMPRE donde le OFRECEN MAS... VISITE... 

i romadio 
ideoteca ROMACHO 

El mejor vídeo de la comarca a su servicio. 

•cea 
La m a y o r y más prestigiosa cadena 
do electrodomésticos de Andalucía 

Lepanto, 4 - Telfs. 6 6 0 7 48 - 819 - G U A D I X 
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Entrevista a DARÍO FERNANDEZ. 
Famoso abogado del «CASO ALMERÍA» 

UNA VISTA DEL DESARROLLO DE UN JUICIO ORAL 

Aprovechando la visita del prestigioso 
abogado alménense Darío Fernández Al-
varez a nuestra ciudad para asumir la de
fensa penal en un juicio, le entrevistamoa 

Muy amablemente habla para nuestra 
revista. 

R: ¿Cuánto tiempo lleva Vd. ejerciendo 
la Abogacía? 

R.: Debo andar por los 20 años efecti
vos. Estuve en el 74 en Inglaterra, perfec
cionando el inglés y tomando contacto 
con la Europa a la que entonces preveía 
deberíamos incorporarnos. 

R: ¿Siempre ha actuado en el campo 
del derecho penal? 

R.: Al principio cogí todo tipo de asun
tos, pensando que el derecho es interdis
ciplinario y se debe tener un bagaje lo 
más amplio posible para después llegar 
con una cierta seguridad en el campo 
donde uno oriente la especialidad. Y cier
tamente lo penal es lo que más me gusta. 

R: Sus actuaciones profesionales las 
realiza tanto en Almería, como en Grana
da, Jaén... ¿En cuantos Colegios de Abo
gados está dado de alta? 

R.: Ahora mismo estoy habilitado en 15 
Colegios. 

R: Su actuación más difundida ha si
do en el Caso Almería. La película sobre 
este tema, se ha pasado varias veces en 
nuestra ciudad con gran éxito de públi
co. ¿Cree Vd. que la película es histórica, 
rigurosa con los hechos que sucedieron? 

R.: Se aproxima, pero debo decir que, 
respecto de esta película, yo al conocer 
el guión lo denuncié ante el Juzgado de 
Guardia. Me hubiera gustado que hubie
ra sido una película de carácter más exi
gente y menos comercial. La película re
fleja algo en efecto, pero no la he apoya
do, aunque me hicieron determinadas 
ofertas. Mi trabajo fue estrictamente pro
fesional y ha marcado mi vida decisiva
mente este asunto, más que la defensa 
de la última pena de muerte en España 
en que también intervine. 

R: ¿Qué asunto fue? 
R.: Un atraco con muerte del director 

de un establecimiento bancario en Alme
ría, y yo asumí la defensa del acusado. 
El Ministerio Fiscal mantuvo la pena de 
muerte con toda insistencia y yo defen
día la absolución como más procedente. 
Pensé que si no absolvían aquel caso yo 
quemaría mi toga. Afortunadamente no 
se aplicó la pena mortal. Esto sería en el 
año 1975, antes de que la Constitución 
entrase en vigor. No obstante, el Fiscal 
Jefe ante cinco Magistrados mantuvo la 
petición de pena de muerte hasta el final. 

R: Hablemos del lamentable incendio 
de Martos, ¿cómo se encuentra actual
mente el Sumario? 

R.: Ahora mismo está en trámite de Su
mario ordinario con dos procesados. Pró
ximamente hay un recurso de apelación 
(10 noviembre) en el particular de la liber
tad que el Juez ha otorgado con fianza 
que yo considero que no se dan los mé
ritos de los artículos de la ley para que 
el Juez mantenga esa situación de liber
tad provisional, habida cuenta de que la 

pena que corresponde al delito que se les 
atribuye podría ser de 12 a 20 años por 
incendio, si bien yo considero que es un 
delito de genocidio. 

R: Cuando Vd. habla de genocidio ¿a 
qué se refiere exactamente? 

R.: Yo no me refiero a la connotación 
de los nazis con sus hornos crematorios, 
etc., sino que me atengo al art.° 137 bis 
del Código Penal, según el cual, también 
es genocidio el desplazamiento forzoso 
de una raza, etnia del lugar de su empla
zamiento, y para mí entiendo que la fina
lidad de la acción realizada en Martos es 
expulsarlos del lugar, porque ellos han re
gresado y les vuelven a expulsar. Piense 
además, que el día 10 de agosto se dio 
el incalificable suceso de no permitir al 
Juez que tomase declaraciones y tuvimos 
que ser protegidos por gran número de 
Guardias Civiles. He pedido por ello el 
traslado de la sede a Jaén y un Juez es
pecial, para proteger a los gitanos y de 
paso protegernos todos. 

R: Al margen de este caso y por otros 
muchos en que habrá actuado, se opina 
que los Abogados más que defender la 
verdad de los hechos o buscar una solu
ción justa, su labor es defender a su clien
te. ¿Cómo ve esa tensión o conflicto? 

R.: Es muy claro, no hay conflicto nin
guno, lo es en apariencia. Cuando un abo
gado toma parte en un proceso ya ello su
pone de alguna forma ser parcial. El Le
trado se debe a los intereses que patro
cina y a partir de ahí debe técnicamente 
resaltar los argumentos por pequeños 
que sean que puedan convencer al juez. 
Es una lucha dialéctica muy hermosa, 
donde creo que la inteligencia del más 
agudo se impone con un conocimiento 
básico y técnico de la ley, profundo. Por
que un Letrado no puede nunca olvidar 
que el hecho jurídico lo debe conocer con 
verdadera aproximación y exactitud pa
ra acoplarlo al hecho controvertido. El 
Juez, claro, tiene que partir de la base que 
los Letrados protegemos intereses parti
culares, el Fiscal en ocasiones también 
lo hace. No siempre es moderada o equi
librada la posición del Fiscal. A veces, 
frente a una acusación, hay una absolu

ción. Quiere decir que el fiscal estaba 
equivocada, pero el Juez es en definitiva 
el que tiene que poner el contrapeso y ser 
ciego con los dos platillos de la balanza. 
El Abogado, pues, debe poner toda la car
ne en el asador de la parte que se nos 
ha confiado. 

R: ¿Cómo ve que se está aplicando la 
justicia en nuestro país? 

R.: Creo que en España se están ha
ciendo los juicios con demasiada veloci
dad por parte de todos. Y en esto mere
cemos una reconsideración por respeto 
a la ley y al justiciable, y nos homologue
mos con Europa en este aspecto que es 
lo que yo desearía. Por otra parte, me ha 
agradado muchísimo la presencia de ni
ños escolares en la sala de audiencia, 
donde se celebran los juicios. Me hubie
ra gustado tener la oportunidad de hablar 
con ellos, que me hicieran muchas pre
guntas, porque de niño yo también plan
teaba verdaderas cuestiones... Hoy, que 
uno participa en temas muy delicados, 
debe acercarse la justicia al pueblo. Los 
profesores viniendo con los niños crean 
una simbiosis magnífica, que hace acer
car el concepto de justicia al pueblo y 
romper ese concepto trasnochado de es
tar los jueces, fiscales y abogados en una 
torre de marfil. Hay que salir a la calle y 
humanizar la justicia. 

R: Por último, ¿conocía Vd. Guadix? 
Sí, incluso yo no nací aquí por unos 

días, pues mi madre en esta época (1939) 
estaba de maestra en Guadix. Tengo muy 
buenos amigos aquí. En concreto vengo 
de defender al padre de un buen amigo 
mío, creo que hay un exceso en la acu
sación y trato de corregirlo. Guadix es 
una ciudad que siempre me marca un 
gran interrogante e incógnita. Creo que 
hay un embrujo especial que no lo aca
bo de descubrir. Espero visitar con cal
ma la ciudad. 

Con estas hermosas palabras finaliza
mos la entrevista a este Abogado audaz, 
polémico a veces, y que da que hablar allí 
donde interviene. 

Muchas gracias. 
JOSÉ M.a MOLAS 
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EL PALACIO DE PEÑAFLOR PUNTO DE LA DISCORDIA 
29 de Octubre. 

El entonces Delegado Provincial de Cul
tura de la Junta de Andalucía Sr. Gabriel Mo
lina, junto con el Alcalde de Guadix José 
Luis Hernández Pérez, se entrevistan con el 
Presidente del Patronato de Peñaflor, que 
coincide en la persona del Obispo de la Dió
cesis, Guadix-Baza, Sr. Noguer Carmona, 
con objeto de exponer el proyecto que tie
ne la Junta y el Ayuntamiento de instalar en 
el ruinoso palacio de Peñaflor de la ciudad 
de Guadix un taller-escuela que permita de 
acuerdo con el proyecto ya elaborado por 
técnicos de la Consejería etc., una restau
ración y recuperación integral del monumen
to y que traería consigo la creación de apro
ximadamente 60 puestos de trabajo así co
mo su profesorado, durante al menos 3 años 
que podrían durar los trabajos. 

Por parte de Gabriel Molina, se comentó 
que el costo de la restauración se elevaba 
a unos 120 millones de ptas., lo que unido 
a que la Junta ofertaba por la compra del 
Palacio, elevaba la cuantía de la actuación 
a 140 millones de pts. Todos se lamentan del 
no entendimiento, que por parte del Patro
nato, queda expuesto de la siguiente forma: 
«Hay una negociación para la enajenación 
del Palacio y efectivamente hemos tenido 
una reunión dentro de ella. De acuerdo con 
lo que establece la ley para este tipo de or
ganismo se han solicitado diversas valora
ciones del edificio, algunas de ellas a insti
tuciones de la propia Junta de Andalucía, 
hasta el momento no han llegado todas y 
las cantidades manejadas a título meramen
te orientativo no han pretendido nunca ser 
definitivas. Una vez en nuestro poder todas 
esas valoraciones se negociará, pues el diá
logo está bierto, por lo que cuanto se salga 
de eso es rotundamente falso». 

La situación de todos modos, queda co
mo sigue: La Junta de Andalucía ofrecía 20 
millones de ptas, por la adquisición más 120 
millones que costaba la restauración, total 
unos 140 millones de ptas., que unido a lo 
que cobrarían 60 jóvenes en paro más 10 pro
fesores, hacían una cantidad de... 

El Patronato valora distintamente el Pala
cio. Según unas estimaciones vale 75 millo
nes, según otras 150 millones de ptas., si a 
ellas le añadimos lo que vale la restauración 
más el importe del taller-escuela, las canti
dades a invertir serían respectivamente de... 

A todo esto, se hacen declaraciones en 
la radio, prensa, etc., lamentándose del tras
piés, y criticando sobre todo la posibilidad 

, que existe de la no instalación del taller-
escuela, que resulta ser una excelente co
laboración con el INEM, para lo cual una de 
las condiciones que se ponen es la libre dis
posición del local a restaurar y rehabilitar, 
así como la paralización del proyecto, lo que 
puede hacer que esa dotación presupues
taria vaya a otras localidades que también 
lo han solicitado, un taller-escuela en su pro
pio ámbito y sin tantos problemas por la pro
piedad legal. 

Mientras tanto el pueblo de Guadix asis
te alucinado a una guerra de cifras, de opi
niones contradictorias en uno y otro senti
do y lógicamente empiezan las cabalas. 

¿Será posible que dejen perder 60 o más 
puestos de trabajo así por las buenas? 

¿Será posible que no dejen arreglar el Pa
lacio de Peñaflor? 

¿Será posible que dejen que se hunda el 
Palacio como tantos otros centros de inte
rés que están abandonados y sin el menor 
esfuerzo para su reconstrucción? 

5. Noviembre. 
Mientras tanto el Obispo de Guadix, una 

vez desatada la polémica hace pública una 
nota informativa que en cierto modo viene 
a tratar de remediar el contrasentido orga
nizado en la opinión pública, demostrando 
que por lo visto no se han enterado de lo que 
significa una escuela-taller. La nota era: En
terados de que la Junta de Andalucía ges
tiona la adquisición del Palacio de la Fun
dación de Peñaflor, cuya tramitación requiere 
un cierto tiempo para instalaren él un taller-
escuela, este Obispado se brinda a celebrar 
conversaciones con el Ayuntamiento de 
Guadix y con la Delegación Provincial de 
Cultura de Granada destinadas a facilitar a 
quien corresponda en los términos que se 
acuerde un edificio de esta Diócesis, en el 
que pueda establecerse y funcionar dicho 
taller-escuela hasta tanto se resuelva la ci
tada adquisición. Con ello se pretende con
tribuir a hacer posible en un plazo breve para 
Guadix la existencia del proyectado taller y 
a evitar la pérdida de cualquier puesto de tra
bajo relacionado con el mismo. 

Igualmente y de modo paralelo se hace 
pública una nota de la Presidencia del Pa
tronato que como algunos conocen ya, coin
cide su titular puesto que el Sr. Obispo es 
el Presidente del Patronato también. 

12 Noviembre. 
El Concejal de Educación del Ayunta

miento de Guadix, Millán Santos Box, trata 

FOTO MIAGAN 

de salir al paso del comunicado hecho pú
blico por el Presidente del Patronato de di
cha Fundación, afirmando: El tema de la pro
piedad del Palacio de la Fundación «Peña-
flor» no debe ser obstáculo a la hora de ubi
car en él un taller-escuela. No es posible en 
otro sitio ya que se tendría que hacer un nue
vo proyecto y esperar a que lo aprueben, por 
lo que se tendría que esperar algunos años 
más y perder la oportunidad que ahora se 
presenta de contar con este centro que con
llevará la creación de 70 puestos de traba
jo. El concejal de Educación piensa que lo 
más importante en este momnto es que el 
Taller Escuela sea ubicado en el Palacio ci
tado y que después se trataría el tema de 
la propiedad. 

3. Diciembre. 
El asunto del Palacio de Peñaflor, sigue 

gestándose, la negociación continúa abier
ta, aunque hay diálogo de sordos. Mientras 
tanto parte de los interesados de los posi
bles jóvenes trabajadores, que acudirían al 
Palacio a ocupar los puestos de trabajo pro
tegidos, se deciden a formar parte de un co
lectivo de lucha por el Palacio de Peñaflor, 
bajo el lema «Ruinas no, Palacio sí, trabajo 
mejor». 

Son un grupo de jóvenes, que pretenden 
ganar de ambas partes, que únicamente pre
tenden conseguir que ambas partes se pon
gan de acuerdo y cuanto antes, para poder 
comenzar. 

fTTTffl | j j I f § | ¡ 
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DON MANUEL MEDINA OLMOS Y LA PEDAGOGÍA MANJONIANA 
La diócesis de Guadix-Baza, conmemo

ra en la actualidad, el cincuenta aniver
sario de la muerte de D. Manuel Medina 
Olmos. Con este breve artículo, publica
do en las páginas de la revista Wadi-As, 
quieran sumarme a los actos que se han 
venido desarrollando con tal motivo. 

Hay que decir, en primer lugar, que es
tamos ante un hombre extraordinario, da
da su figura humana, Intelectual y pas
toral. Ha sido uno de los obispos más im
portantes de nuestra histórica diócesis. 
Habrá que publicar, en un breve espacie 
de tiempo, su biografía, con la finalidad 
de dar a conocer los aspectos más so
bresalientes de la misma. Hay que decir 
también, que Guadix, se encuentra ante 
una efemérides excepcional. No se trata 
de reivindicar su figura para nadie en par
ticular. En las dos zonas de la guerra ci
vil hubo-miles de víctimas inocentes, la 
mayoría de las mismas, anónimas. Se tra
taría, en todo caso, de poner de manifies
to, una vez más, la urgente y necesaria re
conciliación en España, para desterrar de
finitivamente la sombra «cainita» que nos 
amenaza. En este sentido de «reconcilia
ción» estaría la verdadera dimensión de 
los actos desarrollados y de los que, a fi
nales del presente mes de diciembre, ten
drán lugar. 

En este artículo, vamos a poner de ma
nifiesto su importante faceta de pedago
go «catequista». Sus ideas sobre la en
señanza del catecismo, las pone de ma
nifiesto en congresos nacionales sobre 
el tema y en diversas cartas pastorales. 

Medina Olmos, siendo canónigo-rector 
del Sacromonte de Granada, participa en 
el I Congreso Catequístico Nacional, ce
lebrado en Valladolid, durante los días 26 
al 29 de junio de 1913. En este congreso, 
defiende la idea siguiente: la necesidad 
fundamental de preparar a los futuros sa
cerdotes, en la enseñanza del catecismo. 

CATEDRAL DE GUADIX 
(Foto archivo WADI-AS) 

Ante esta argumentación, Medina Olmos, 
expone la conveniencia de «fundar en los 
seminarios una cátedra de catequística 
pedagógica». 

Las materias de enseñanza, para im
partir por estas cátedras, serían: Dogma, 
Moral, Liturgia e Historia. Éstas asigna
turas, se impartirían a lo largo de cuatro 
cursos. Junto a los seminarios, señala el 
futuro obispo de Guadix-Baza, debe ha
ber una escuela y una iglesia, con la fi
nalidad de que los seminaristas, bajo la 
dirección del catedrático, realicen todo ti
po de ejercicios y prácticas. 

En el II Congreso Catequístico Nacio
nal, celebrado en Granada, durante los 
días 13 al 16 de junio de 1926, Medina Ol
mos, obispo auxiliar de Granada y direc
tor de las escuelas del Ave María, parti
cipa de forma muy activa, ya que presi
de la comisión organizadora. El día 16, en 
la iglesia granadina de San Pedro, ubica
da en la carrera del Darro, en la sección 

«instrucción general para escuelas popu
lares», imparte una lección sobre «los sa
cramentos». Esta lección, dentro de la pe
dagogía manjoniana, tuvo un carácter 
eminentemente «práctico y participativo». 

En el congreso granadino, Medina Ol
mos presentó también una importante 
memoria sobre: Medios de Institución en 
la Enseñanza Catequística, donde seña
la la importancia de los medios de intui
ción en la enseñanza del catecismo, uti
lizando diversas técnicas instrumentales, 
como la lectura de textos, la fotografía, 
proyección de películas, láminas y repre
sentaciones dramáticas. 

Se puede observar, cómo la pedagogía 
manjoniana, fue revolucionaria en su 
tiempo, siendo precursora de las corrien
tes didácticas actuales. No hay que per
der de vista que, Medina Olmos, colabo
ró durante muchos años con el Padre 
Manjón. Al fallecer Don Andrés Manjón, 
Medina Olmos, sería nombrado director 
de las escuelas avemarianas, desempe
ñando el cargo hasta su muerte. 

Durante el año 1930, los días 5 al 9 de 
octubre, se celebró en Zaragoza el III Con
greso Catequístico Nacional. A este con
greso también asiste Medina Olmos, sien
do ya obispo de Guadix-Baza, con una 
amplia representación de la diócesis. 

Antes de iniciarse el congreso zarago
zano, en agosto de 1930, anunció la crea
ción en el seminario de Guadix de una cá
tedra de pedagogía catequística. Finali
zado el congreso, escribió una carta pas
toral sobre la «enseñanza del catecismo». 
En esta carta, Medina Olmos, cita textual
mente al Padre Manjón, resumiendo su 
idea fundamental pedagógica: «El arte de 
dialogar es el arte de enseñar». 

Francisco José Fernández Segura 
Catedrático de Historia 

LA O.J.E. DE GUADIX ORGANIZA LA 
«OPERACIÓN BELLOTA-86» A NIVEL NACIONAL 

Continuando con las campañas realizadas desde el año 
82 por la Organización Juvenil Española por medio de su gru
po de Ecología «EDELWEISS», consistente en la repoblación 
con especies .arbóreas del género Quercus, este año se vuel
ve a convocar la denominada Operación Bellota que nueva
mente va a tener ámbito nacional. 

Encinas, robles, quejigos, coscojas y escasísimo alcorno
que, serán las especies afectadas por esta campaña en la 
provincia de Granada. Para ello se dedicarán varias sema
nas a la recogida de bellotas (fruto de todos los árboles men
cionados), que más tarde serán sembradas en el vivero que 
posee nuestro grupo en Guadix y del cual a su vez saldrán 
los ejemplares existentes en la actualidad, con destino a los 
cientos de hectáreas que en la comarca de Guadix se en
cuentran actualmetne desforestadas; o bien a aquellas en 
las que los especímenes existentes (generalmente pinos ca
rrascos) no son los más apropiados por ser poco producti
vo para el resto de la f lora y la fauna e incluso para el pro
pio hombre. 

En la campaña serán igualmente utilizadas plantones pro
cedentes de viveros of iciales de la Agencia del Medio Am
biente (A.M.A.) de Granada que colabora en esta edición con 
la repoblación. 

En el aspecto formativo efe la Operación, cabe destacar 

las visitas iniciadas ya a diversos centros educativos de 
E.G.B. donde los escolares siembran bellotas en el patio o 
jardín del colegio, desde el cual serán trasplantados en pró
ximos años para que durante él t iempo de permanencia en 
el colegio serán cuidados por los propios alumnos. 

Por otra parte, este otoño-inviertno, las repoblaciones van 
a alcanzar al resto de las provincias españolas donde está 
Implantada nuestra organización (un 90%) donde los afil ia
dos a la O.J.E. y bajo la coordinación del grupo de Ecología 
EDELWEISS de Guadix, concentrarán sus esfueros en la re
población con Quercus, salvo en las Islas Canarias donde 
se utilizará flor autóctona pero con el mismo objetivo. 

Quizás lo importante sea conservar lo poco que aún nos 
queda, pero no porque hay que defender la Naturaleza o por
que la ecología esté de modo, sino porque cada vez que arra
samos un bosque o eliminamos un espécimen acotamos las 
posibi l idades de supervivencia del ser humano en este pla
neta; pues como dijo un gran f i lósofo de la vida: «El hombre 
no creó el tej ido de la vida, sino que simplemente es una 
friba de él. Lo que hagáis a ese tejido, os lo hacéis a voso
tros mismos». 

GRUPO DE ECOLOGÍA «EDELWEISS» 
O.J.E. GUADIX 
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ENCIERRO DE LOS TRABAJADORES DE 
LA CERÁMICA «S. EDUARDO». 

t'f ' 'AW'Cft 
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Se ha producido en Guadix, una noticia 
muy lamentable por las circunstancias que 
rodean a los protagonistas de la misma, que 
no han sido otros más que los 13 trabaja
dores de la Cerámica Accitana San Eduar
do de Guadix, los cuales, a la vista del ca
riz que tomaba su situación laboral se en
cerraron en el Ayuntamiento de Guadix, pa
ra así reivindicar su petición, de que por par
te de la empresa se le abone la indemniza
ción de despido, que parece ser que el pa
sado año era de 45 días más este año. Nos 
dicen los trabajadores apenados, que por lo 
visto las cosas han cambiado, puesto que 
según parece el empresario consiguió la in
capacidad absoluta total, con fecha 14-5-86, 
lo que según los trabajadores venía a supo
ner que la ley estaba de parte del empresa
rio, ya que ahora solamente les abonarán 30 
días de empleo y por todo el tiempo traba

jado, por lo que muchos de ellos coinciden 
ver recompensada su total dedicación a la 
fábrica que ha oscilado entre 15 y 25 años, 
con la triste y miserable cantidad de 50.000 
pesetas. 

Se trata de trabajadores, y ellos lo mani
fiestan así, que lo primero y antes que na
da, quieren trabajar y como quiera que en 
la empresa existen otros tres socios más 
instan a las autoridades laborales a que les 
obliguen a continuar a las otras partes no 
afectads por la jubilación, con la cerámica, 
o bien que se la cedan a los propios traba
jadores como pago de indemnización o que 
ya en último extreno se les indemnice, pero 
con una cantidad justa y acorde con el tra
bajo y el tiempo de permanencia llevado en 
la empresa hasta el desenlace actual. 

Los trabajadores, de todos modos, nos 
han comentado algunos aspectos digamos 

que más humanos, más internos de la situa
ción, se trata de obreros con antigüedades 
en la empresa que oscilan entre 15 y 25 
años, todos son padres de familia con eda
des comprendidas entre los 35 y 56 años ex
cepto un obrero, que también ha sido des
pedido y que resulta ser el propio hermano 
del dueño, que ahora se ha jubilado, y que 
también se encontraba encerrado, con los 
demás compañeros. 

Afirman que el empresario actuaba irre
gularmente para con ellos, a la hora de abo
narles las pagas mensuales llegando casi 
a tardar 3 meses en pagarles, así como tam
poco les daba, las pagas completas, sino 
que lo hacía por partes. 

Ya hace unos 2 años intentó ir despidien
do a los obreros poco a poco, diciéndoles, 
que no les'correspondía más que una peque
ña parte, y despidió a dos obreros, los cua
les lógicamente recurrieron y llevaron el 
asunto a Magistratura, quien esta vez falló 
a su favor, tuvo que readmitirlos. Ahora, ca
si justo a los 2 años y tras habernos estado 
dando largas, dicen los obreros, hasta que 
ha conseguido los propósitos oscuros que 
perseguía, ha vuelto a la carga, pero esta vez 
cepillándose premeditadamente a todos y 
cada uno de los trabajadores. 

El encierro que mantenían estos trabaja
dores en el Ayuntamiento, fue abandonado 
el día 12 de Noviembre puesto que iban a 
asistir a un juicio previo a estos hechos, que 
tenían con la empresa por causas de unos 
atrasos en concreto de 3 meses y 3 días, así 
como Vi paga de verano que tampoco se ha
bía pagado. 

Los trabajadores habían ofertado a la em
presa, que se les vendiera la factoría de Gua
dix, cuyo director jefe, la había tasado en 9 
millones de pesetas, habida cuenta que és
te le debe a los obreros unos 3 6 4 millones 
de pesetas. 

Una vez resuelta la causa judicial, nos 
acercaremos nuevamente a los trabajadores 
para que éstos no puedan contar sus impre
siones y volver a retomar la cuestión. 

PICARO 

Le ofrece su más amplio surtido en material eléctrico, industrial y doméstico. 

instalaciones eléctricas. • bobinado motores. 
Avenida Medina Olmos, 37. Tlf.: 66 06 79. GUADIX 

MUEBLES HERMASA 
muebles todos los estilos, electrodomésticos 
televisores, videos, artículos de regalo, etc. Avda. Medina oímos, 24 

Teléfono 66 02 37 
GUADIX (Granada) 
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HOMENAJE A FEDERICO 
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Los pasados diez y once de octubre, el 
Colectivo de Autores Aceítanos, organi
zó unos actos por la memoria del drama
turgo y poeta Federico García Lorca. Pa
trocinados por el Ayuntamiento de Gua
dix los actos se celebraron en la Casa de 
la Cultura. 

El viernes diez, el licenciado en histo
ria D. Javier Beas, pronunció una confe
rencia «España 1898-1936» de la que nos 
pasa una reseña: «España desde 1898 a 
1936 ve un período cronológico acatado 
por fechas claves en la historia de Espa
ña contemporánea, coincidentes con la 
vida del poeta. Resaltando como jalones 
importantes; (Crisis finisecular, intentos 
revisionistas, o intento revolucionario del 
17, la dictadura del general Primo, el co
lapso de la monarquía con la proclama
ción de la II República) que nos condu
cen a la guerra civil, abriéndose así otro 
período de la España contemporánea. 

Culturalmente años fecundos, con la 
llegada de la guerra civil, se vería la dis
persión de ese enjambre de personalida
des, otros fueron víctimas que se quisie
ron amordazar como Federico; porque su 
voz estaba cargada de futuro, pero el fu
turo no se podía asesinar». 

El sábado 11 de Octubre, presentando 
el homenaje poético y musical, Francis
co Hernández miembro del Colectivo de 
Autores Aceítanos fué dando paso a los 
poetas y que desarrollaron su arte 
poético. 

El homenaje de cada uno de los miem
bros del Colectivo conllevaba unas lectu
ras propias en parte dedicadas a Lorca, 
de estas lecturas para Wadi-As reseña
mos los siguientes párrafos de cada uno 
de los ponentes. 

José Luis Raya con su prosa sobre Lor
ca describía «... y se paseó dulce entre 
los álamos y pinares de su tierra... miles 
de cuchillos punzantes cruzan la noche 
y la frustración renace en mis pupilas, Yer
ma ha abortado. Los negros de Harlem 
aún gimen tu muerte, ya ni los cocodri
los toman el biberón... En Madrid la mi
rada roja de León Felipe, le anunció que 
el mal había estallado... volvió a Grana
da a las tibias tardes de Abril... el retor
no lastimero del poeta desahuciado... ¡Va
mos Federico ocúltate presuroso en la ca
sa de Luis Rosales ¡tiene contactos con 
la Falange... y descubrió que los rosales 
poseen espinas... y descubrió lá oscura 
raíz del grito de Bodas de sangre, el de
sencanto del Poeta en Nueva York, la so
ledad del Romancero Gitano... y Viznar 
conserva cuatro mil almas que claman 
justicia». 

Javier Franco entre otros leyó su home
naje al poeta, «Alnadamar», en árabe 
fuente de las lágrimas, en donde cerca de 
ésta, se supone que murió Federico: na
rra los últimos instantes de Lorca, poéti
camente: «La tierra no rozó la lluvia/ aun
que las lágrimas como engendros de cie
lo/ sollozaron de pausa el camino/ no ro
zaron los pétalos del lirio/ la cadencia 
bronca de las cataratas aladas/ las pes
tañas todo negras cimbrantes por la som
bras se clavaron tupidas... Ainadamar es
taba ahí/ tan solo unos versos/ las cejas 
enlutaron las lomas sumidas en un velo 
de soles... aún el regazo del infinito no sa

bía deshilvanar estrellas... sonó la pausa 
del silencio besando la muerte/ sonó la 
pausa, la pausa sólo/ hizo del llanto 
aprendiz de fuente/ Ainadamar estaba 
ahí, tan solo unos versos». 

José Osorio, leyó poemas propios in
tercalando algunos versos de Federico: 
«Moreno de verde luna anda despacio y 
garboso/ sus empavonados bucles le bri
llan entre los ojos/ cualquier paso deja 
huella aunque sea para atrás/ aunque de 
puntillas, aunque el taconeo, moverse 
marca rayas/ cicatriza los dedos/ mover
se aunque los dedos, aunque los ojos/ 
aunque el pelo/ aunque la tinta en los ver
sos/ la huella que todo ló abarca, que lla
ma a más huella... la memoria almacén 
de huellas todo dentro como uña infer
nal aplastando mi esternón... bajando el 
telón viajando por las paredes/ donde un 
maldito manotazo dejó su huella/ A la mi
tad del camino cor tó l imones 
redondos...». 

Luisa María, poetisa y cantautora de
clamó composiciones propias de las que 
extraemos su homenaje hecho romance: 
Entre Viznar y Alfacar. 

«... en Granada los claveles visten de 
sangre y de duelo... dile que no venga... 
que la muerte le está esperando en silen
cio... pero vino... con las manos a la es
palda le trajeron... Sonó un golpe fuerte, 
seco, y el suelo acoge al poeta hijo de 
Fuentevaqueros... despierta luna de co
bre... que mataron a la pluma que te can
taban en tus versos... y la mañana lloran
do cubre de rocío su cuerpo». 

Dori Hernández con un poema propio 

refirió la pérdida del poeta: 
«Cayeron las estrellas en la roca/ así 

pude esperar una espera interminable/ 
con olor a jazmín entre mis alas/ con 
grandes vientos apocalípticos/ azotando 
el mar cayeron las estrellas en las olas/ 
y pétalos rosas engendraron/ creando una 
paz vertiginosa... cayeron los siglos de re
pente sobre piedras milenarias/ de tan gi
gantesca hecatombe quedó dormido un 
sólo hombre/ petrificado un vacío/ infini
tamente interminable/ mas una luz se hi
zo presente y aquí llegó/ un hombre sólo 
eternamente confundido». 

Francisco Hernández homenajeó al 
poeta con dos poemas de Machado y pro
siguió con una composición en versos li
bres titulada: Adoración y el Cometa Ha-
lley, de la que se desprendían los siguien
tes versos: 

«Bajo la cola del astro/ era una lumi
nosidad galáctica/ el aura de tu risa/ en 
el cúmulo de la nocturnidad/ amanecía 
sin lágrimas malvas/ un aprendiz de tu si
lueta/ y en un halo invisible/ te amé des
de el subconsciente/ como el grito del 
hombre espacial/ escondido en el deste
llo mágido de tus ojos, Adoración/ Otro
ra, antaño en no ha que tiempo/ reencar
nados los espíritus cósmicos/ emanaron, 
sonrieron, en tí/ como los selenitas locos 
de mi sueño, porque era agosto/ y no hu
bo lágrimas malvas ni llanto en un cris
tal de invierno/ Un escribidor de espejos 
satélites se enrola polizón/ en la arista del 
arco iris evadido de tus manos/ Retornó 
la blanca esfera sobre los vehículos via
jeros/ regresando tu cántico con la sin
fonía/ de las oscuras ondas/ enmaraña
das al sol/ a la noche... a no sé... que más 
dá que fuese un paseante más/ un bóli
do fugaz/... un mar confluido de asteroi
des, flotantes, ingrávidos/ en la zona si
dérea de tus espacios infinitos...». 

Posteriormente subía al estrado el poe
ta almeriense Adolfo López y Viciana «... 
Traigo un saludo de hermandad de la ciu
dad de Almería, y como representante del 
grupo poético almeriense Alcaén, me su
mo a este homenaje». Viciana en versos 
libres leyó su composición sobre la muer
te de Lorca: Aurora roja: 

«Al cantar el gallo/ una garganta des
garrada/ un charco de sangre derramada 
en la fina arena/ que no ha borrado la llu
via ni el sol. abrasador... hoy una dama 
blanca/ vestida tan sólo de un tupido ve
lo se pasea por/ las cumbres de Grana
da/ y al viento céfiro clama venganza.../. 

Después de su declamación el poeta 
almeriense subrayó el hermanamiento del 
grupo poético Alcaén con el Colectivo de 
Autores Aceítanos, celebrando la gran 
acogida que tuvo el público de Guadix 
con este homenaje, asimismo prometió 
enviar como símbolo de amistad a la ca
sa de la cultura el símbolo de Almería, un 
Indalo en cerámica. 

Seguidamente cantó Luisa María, la 
cantautora, dos temas propios y al final 
Juan Carlos Pérez al toque, y Antonio Mo
reno al cante entusiasmaron a los asis
tentes con el flamenco, con dos temas 
lorquianos, Baladilla de los tres ríos, y el 
Romance del Amargo. 

La memoria del poeta anduvo estos 
dos días por Guadix. 
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GUADIX LITERARIO 
A Luis Muriel Burgos, el bibliotecario, 

se le ha visto caminar de la mano de un 
niño travieso comedor de caramelos y go
losinas, este niño le suele comprar tebeos 
de Astérix, de vez en cuando en el kios-
ko de prensa del Seguro. Verdad que es 
corriente que a los niños les dé por co
mer golosinas y que Luis, nuestro biblio
tecario, haga sus Incursiones por el mun
dillo literario. He sentido infantiles nos
talgias por el ratoncito Pérez, quizá uste
des lo sientan. También me ha dado que 
pensar que «Siempre... los mismos sur
cos» y la verdadera autodefensa del ser 
humano frente a su enemigo mayor que 
es el ser humano, con su «Impostor». 

La búsqueda de ese algo-ser a quien 
temer o a ese yo enemigo de nosotros 
mismos acaricia una desdibujada filoso
fía existencialista culminando en algo, 
que tenemos los seres humanos si que
remos, algo tan bello como la esperanza. 

N O HAY M U E L A Q U E N O D U E L A 

En el otoño, a Roberto se le cayeron tres 
muelas:/ / una por comer más dulces de 
ta cuenta;/ / otra por tomar más polos de 
lo debido;/ / y otra por ser un mentiroso. 
/ /. 

Cuando aquella mañana Roberto enseñó las 
tres muelas caldas a su madre, ésta no se sor
prendió en absoluto. ¡Era de esperar! ¡Un ni
ño tan travieso...! ¡Todo el barrio le temía! 
/ ' / 

Rosalinda era una niña primorosa. ¡Parecía 
mentira que fuera hermana de Roberto! 

Rosalinda jamás comía dulces si no se los 
ofrecían sus padres; / / ni jamás acepta
ba polos de desconocidos,/ / ni jamás de
cía mentiras, entre otras cosas porque era tan 
buena, requetebuena, que nada tenía que ocul
tar. / /. 

Pero una mañana... 
—¡Mamá...! ¡Mamá...!—gritaba Rosalinda— 

¡Mira...! —dijo entre sollozos— /Se me ha caí
do una muela...! ¡a mí! ¡Una muela a mí! 

—¡Oh! Increíble! ¿Cómo era aquello posi
ble?—Pensó su madre. 

Llevaron urgentemente a Rosalinda al doc
tor Parchesmindo, amigo de la familia. 

—¿Cómo es posible, Rosalinda? ¡Tú, perder 
una muela! 

El doctor no lo podía comprender. / /. 
El buen doctor consultó un viejo mamotre

to sobre Muelalogía que tenía en su gigantes
ca biblioteca, y buscó el capítulo dedicado a 
las causas por las que se le pueden caer a un 
niño las muelas. 

El capítulo decía así: 
/Causas por las que se le pueden caer a un 

niño las muelas:/ 
/Causas archiconocidas por el vulgo y pro

fanos en la materia: 
1.a) Por comer más dulces de la cuenta. 
2.a) Por tomar más polos de lo debido. 
3.a) Por decir mentiras./ 
/Causas que sólo llegan a conocer los gran

des especialistas en caídas de muelas. 
1.a) Cualquiera sabe. 
2.a) Vaya usted a saber. 
3.a) Porque sí./ 
—¡Doctor, doctor! ¿Qué le ocurre a mi hi

ja? ¡Es tan buena! 
—¡Nada, nada, Señora!—respondió el buen 

doctor que sabía interpretar como nadie los vie
jos libros de medicina— No es cuestión de bon
dad, señora, sino de edad./ /. 

SIEMPRE... 

Siempre los mismos surcos, 
siempre el mismo arado, 
la misma tierra herida, 
el mismo sinuoso movimiento 
del llanto, de la rabia contenida. 
Sin descanso, sin tregua, 
siempre con prisa. 
Sin una sola sombra 
refrescante, que alivia, 
por muy anhelada que sea, 
por muy querida. 
Hoy no existe el hoy. 
No hay presente; 
sólo la sombra sangrante 
de este obsesivo pasado; 
eterno, desafiante. 
Sin horizontes, sin aurora. 
Sólo la rueda, gira y gira. 
Sólo dar y dar la espalda. 
Sólo mirar y mirar esa hora 
que no llega, que siempre tarda. 
Sólo miedo; sólo lamentos. 
Sólo ficciones. 
Sólo huida. 

FRANCISCO HERNÁNDEZ 
EL IMPOSTOR 
Me he hecho amigo de un impostor. 
SC Es cierta.. 
Al principio me dio el pega 
Me engaña 
Con sus supuestos limpios ideales, 
humanitarias propuestas... 
a veces llegó a deslumhrarme, 
a dejarme fascinada 
Pero no hay impostor que resista 
el roce cotidiano de la convivencia. 
Hora tras hora; juntos en el mismo 
recinto día tras día, noche tras noche. 
Poco a poco fui desenmascarándola 
Sí. Es cierta.. Al principio me resistía 
a reconocerla A verlo tal como era, 
bajo y sucio; vil 
Era más de lo que yo podía digerir. 
Estuve enfadado con él mucho tiempa 
¿Cómo puedes ser así? —le decía una 
y otra vez. Pero nunca obtuve respuesta 
—¡Por favor, cambia...! ¡Sé mejor!— 
le repetía constantemente. 
Pero aunque él lo intentaba, nada 
consiguió realmente sino encubrir aún más 
su vileza. 
Pero en aquella época, al menos ya 
no conseguía engañarme. Había llegado 
a conocerlo suficientemente... 
Tuve momentos de desesperación, 
de angustia, —¡Habré de vivir siempre 
con este impostor...!—Pensaba 
—¡No! ¡No puedo soportarlo! 
Un buen día, comprendí que nada se podía 
hacer. 
Que era absurda toda pretensión, 
todo intenta 
Pero descubrí algo aún más sorprendente: 
Me di cuenta de que mi pretendido impostor 
era también... ¡un impostor! 
Desde entonces 
vivo en paz conmigo misma 

¿A QUIEN? 

¿A quién temer...? 
¿Dónde está el enemiga..? 
No sé 
No sé bien a quién temer... 
¿A la Muerte...? 
¿a esa Muerte que danza... 
que no se inquieta... 
que aguarda... 
que siempre llega 
que nunca se engaña...? 
¿O a la Vida...? 
¿a esa Vida que canta... 
que se impacienta... 
que no descansa... 
que siempre tarda... 
que nunca se alcanza...? 
¿A quién temer...? 
¿Dónde está el enemiga..? 
Si. Yo lo sé.. 
Aún hay esperanza. 

Lea (M-OJ 
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breviario 

PROBLEMAS EN LA ALCAZABA 
La Junta de Andalucía está subvencionando las obras de 

restauración y acondicionamiento del monumento árabe La 
Alcazaba de Guadix. Una de las condiciones previas para 
tal restauración y que fue aceptada inicialmente por el ex
rector del Seminario D. José Calvo (hoy fallecido), era res
taurarla en la manera más parecida a su contexto original 
y por ello prescindir de la imagen de la virgen y la torre su
perior incorporados posteriormente (años 50) que rompen 
claramente la armonía de la histórica muralla. Últ imamente 
hemos sabido que del Obispado, han surgido opiniones con
trarias a tal restauración por lo que puede peligrar la sub
vención de la Junta de Andalucía. Creemos en este caso, que 
es plenamente acertado y así nos lo confirman todas las opi
niones consultadas católicas o no, el restaurar —la antigua 
construcción accitana en su contexto más acorde con lo que 
representa. La estatua de la Virgen en lo alto de la Alcaza
ba, más bien da una imagen de colonial ismo católico, pro
pio del nacional-catolicismo, no acorde con los t iempos ac
tuales. Que cada santo aguante su vela y recordemos que 
la Alcazaba es un monumento de la época nazarí. Confia
mos por últ imo se imponga el buen criterio y se piense pre
ferentemente en el patrimonio histórico y artístico de Guadix. 

SERVICIO MILITAR EN GUADIX 

JOVEN ¡AHORA PUEDES ASPIRAR A HACER 

TU SERVICIO MILITAR EN GUADIX! 

CRUZ ROJA, te ofrece la oportunidad de prestar un valioso 
servicio humanitario. 

Si has nacido en el año 1969, aún te puedes incorporar en 
los Reemplazos de Junio y Octubre 1987. 

Si has nacido en el año 1970, puedes incorporarte en los 
Reemplazos de Febrero, Junio, Octubre de 1988. 

Requisitos para aspirar a hacer tu servicio militar en Cruz Roja: 
— Partida de Nacimiento. 
— Certificado de estudios. 
— Tener realizado el cursillo de Primeros Auxilios y So

corrismo, que se imparte por la Asamblea de Guadix. 
Para mayor información dirígete al Estanco de C/. Ancha, 28. 

Plazas año 1987 7 
Plazas año 1988 11 

Plazo hasta el día 15 de Diciembre. 

CURSOS DE OCUPACIÓN JUVENIL 
Se ha solicitado por el Ayuntamiento de Guadix la realiza

ción de una serie de cursos de ocupación juvenil, atendiéndo
se a la orden del 20 de Febrero publicada en el Boletín Oficial, 
que contiene el programa de formación ocupacional en el ám
bito rural (FOR) y en éste se determinan los cursos de forma
ción profesional eventuales del medio rural, a los que podrán 
acogerse los aceítanos en paro. Estos cursos van dirigidos a 
jóvenes de 16 a 25 años y a mayores de 25 años. Se realizan 
en concierto con el INEM para el año 1987. El Ayuntamiento de 
Guadix ha solicitado 10 cursos que son: Poda, fontanería, trac
torista, carpintería, picadores de cueva, albañilería, cooperati
vismo, inglés para camaremos, informática y contabilidad. 

NUESTRA COMARCA 
Siempre en nuestra revista hemos hablado referidos al ám

bito comarca lde Guadix que comprende preferentemente 
nuestros objetivos divulgativos y ahora está más de actua
lidad nuestra comarca cuando se habla de los beneficios 
socio-económicos que vendrán por la acción conjunta de las 
administraciones públicas. 

El Estatuto de Autonomía de Andalucía en su art.° 5 afir
ma que por Ley del Parlamento andaluz podrá regularse la 
creación de comarcas integradas por municipios limítrofes 
dentro de la misma provincia, atendiendo a sus caracterís
ticas geográficas, económicas, sociales e históricas». 

Hemos leído muchas veces en los medios informativos, 
que son 31 pueblos o 33, a veces con ciertos olvidos o con
fusiones. Estos, entendemos son los 33 Municipios que se 
encuentran más vinculados y forman parte de la Comarca 
de Guadix sin perjuicio de otras posibles incorporaciones. 
Por orden alfabético: ALAMEDILLA, ALBUÑAN, ALDEIRE, 
ALICUN DE ORTEGA, ALQUIFE, BEAS DE GUADIX, BENA-
LUA, COGOLLOS, CORTES Y GRAENA, DARRO, DEHESAS, 
DIEZMA, DOLAR, FERREIRA, FONELAS, GOBERNADOR, 
GOR, GORAFE, GUADIX, HUELAGO, HUENEJA, JEREZ DEL 
MARQUESADO, LA CALAHORRA, LANTEIRA, LA PEZA, LO-
PERA, LUGROS, MOREDA, PEDRO MARTÍNEZ, POLICAR, 
PURULLENA, VALLE DEL ZALABI (Alcudia, Charches y Ex-
filiana) y VILLANUEVA DE LAS TORRES. Como referencia ac
tual podemos añadir que el Partido Judicial de Guadix lo 
constituyen los anteriores municipios nombrados con la ex
cepción de Darro, Diezma y Moreda. 

CENA HOMENAJE A LAS 
MUJERES ENCERRADAS 

La noche del sábado día 15 y en el amplio comedor de la 
Estación de Servicio «García Carrasco» se celebró una ce
na que un grupo de aceítanos ofreció a las mujeres de Gua
dix y comarca por la lucha puesta de manifiesto durante más 
de cinco meses en defensa de una solución a los problemas 
sanitarios, y otros, que afectan a la zona. Sobre 600 fueron 
el número de asistentes. 

En la cena se acordó const i tuir la «Asociación Cívico-
Social accitana», de la que se van a elaborar los Estatutos. 
La presentación del acto la realizó Antonio Medialdea y se
guidamente intervinieron Mati Hernández, José Luis Cam-
poy, Carlos Asenjo, Juan Antonio Balboa, cerrando el acto 
Pérez Martínez. Asimismo se dio lectura a varios telegramas 
de adhesión al acto desde dist intos puntos de España. 

En tonos de cordialidad y solidaridad se manifestaron las 
personas que intervinieron, y la cena acabó con un baile que 
se prolongó hasta la madrugada. 

Luis Asenjo Sedaño 

EL MARQUESADO DEL CÉNETE 
Historia, toponimia y onomástica 

Han llegado a nuestra redacción, bajo este título, dos to
mos muy documentados, que edita la Universidad de Gra
nada en este año, del que son sus autores: JOAQUINA AL-
BARRACIN NAVARRO, MANUEL ESPINAR MORENO, JUAN 
MARTÍNEZ RUIZ y RICARDO RUIZ PÉREZ. 

Trata con exhaustiva documentación histórica y una am
plia bibliografía consultada, los avatares históricos del Mar
quesado del Cénete y sus poblaciones principales, en la eta
pa árabe. Aporta numerosos datos sonre la población, re
parto de tierras, cultivos, actividad ganadera, uti l izando la 
nomenclatura original y traducida. En una de las primeras 
conclusiones de la parte histórica, resalta: «Que la comar
ca no fue el deprimido Marquesado que hoy conocemos, an
tes se fraguó y perfiló como una zona de relevante persona
lidad y riqueza, bien poblado ya en este tiempo, y pleno de 
dinamismo». 
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breviario 
NUEVA PROGRAMACIÓN DE RADIO GUADIX 
DE LUNES A VIERNES 

—«EL DESPERTADOR», 8,00-10,00 h. 
—«MAGAZZINE», 10,00-13,30 h. 
«MAGAZZINE» es un programa ameno que ocupa las ma
ñanas de RADIO GUADIX; entrevistas, información general 
y música especialmente seleccionada para estas horas. Den
tro de este espacio y cada 15 días «EL ALCALDE RESPON
DE», desde estos micrófonos el alcalde contestará a las con
sultas y preguntas que los oyentes, previa carta o llamada 
telefónica, —hasta un día antes de la fecha del mismo, quie
ran realizarle— 
—AVANCE INFORMATIVO LOCAL, INFORMATIVO PROVIN
CIAL REGIONAL Y NACIONAL 13,30-15,00 h. 
—«CAFE CON MÚSICA» música relajada y tranquila para 
la sobremesa. 15,00-16,00 h, 
—«TARDES MUSICALES EN RADIO GUADIX». 16,00-19,30 h. 
Música joven, últimas novedades, cuarenta principales... 
—Informativo LOCAL y DEPORTIVO. 19,30-20,00 h. 

LUNES 
—«LA VERDAD». El mundo de lo desconocido, 22,00-23,00 h. 

MARTES 
—«INFORMATIVO DEL CAMPO» programa informativo en 
el que se tocan temas relacionados con la agricultura y la 
ganadería. 20,00-21,00 h. 

MIÉRCOLES 
—«CARRUSEL DEPORTIVO» y los miércoles restantes «GUA
TEQUE» con la música de los años sesenta. 

JUEVES 

—«NUESTROS PUEBLOS» un informativo en el que se re
flejará la realidad socio-económica-cultural de nuestra co
marca, 20,00-21,00 h. 

VIERNES 
—«LA MOVIDA CULTURAL» programa que refleja toda la ac
tividad cultural de la comarca, dando cabida a una informa
ción general a los estudiantes, 22,00-23,00 h. 

DE LUNES A VIERNES y de 23,00 a 24,00 «RADIO ENSEÑAN
ZA ECCA». El tiempo que dejen libre estos programas habi
tuales de 20,00 a 23,00, está cubierto por «ETIQUETA NE
GRA» un programa en cuya selección musical participan di
rectamente los oyentes a través del teléfono, concursos, etc. 

FIN DE SEMANA: 
—SÁBADO a partir de las 12,00 «CHACHILERENDI» el pro
grama de los más pequeños. 
—DOMINGO «HOY ES FIESTA» programación especial fes
tiva con consejos e Información necesaria para completar 
un buen fin de semana. 
A partir de las 16,00 y hasta las 20,00 «CARRUSEL 
DEPORTIVO». 

La programación local de lunes a viernes va de 8,00 a 24,00 
El sábado comienza a las 9,00 y termina a las 16,00 h. 
El domingo comienza a las 9,00 y termina a las 20,00 h. 
El resto de horas hasta completar las 24 horas diarias de emi

sión se hacen en conjunto con RADIO GRANADA F.M. 

¡No es tan difícil hacer 
feliz a un niño! 

POR EJEMPLO ¡UN JUGUETE! 
' " o . x - i o . o " ' CAMPAÑA 

"NINGÚN MIÑO SIN JUGUETE" 
ASAMBLEA COMARCAL DE CRUZ ROJA ESPAÑOLA 

Próximamente recibirá la visita de Cruz Roja de la 
Juventud o avisando al teléfono 66 05 66 
NOTA. — ¡No importa lo viejo que esté el juguete! 

En breves días la Plaza de las Palomas hará honor a su nombre. 

EN POCAS PALABRAS 
— La Tuna Universitaria AV. Escaccium de Guadix, ha que

dado en.3.° lugar del Certamen de Tunas de Magisterio ce
lebrado en Sevilla y al que accedieron no con muchos me
dios, la Tuna Accltana. Enhorabuena, tunos. 

— El Ayuntamiento pide la cesión de un local al Médico 
Jefe de la 3.a Zona de Organización Sanitaria de Renfe con 
objeto de ubicar un consultorio provisional, hasta tanto por 
el propio Ayuntamiento se consiga la construcción de uno 
que reúna las condiciones para ella. 

— Los Asistentes Sociales de la Comarca, han realizado 
una mesa de trabajo con objeto de establecer y unif icar cri
terios de actuación en materia de servicios y bienestar so
cial en la comarca. 

— Tuvo lugar el día 1 de Noviembre la prueba clasif icato-
ria para la fase final Provincial en la modalidad de Campo 
a Través correspondiente a los Juegos Deportivos de Anda
lucía, la cual contó con una participación superior a los 400 
atletas. 

— Las Cuevas de Guadix, gozaron de un espacio extra 
en el suplemento Dominical de Ideal del día 23-11-86, el cual 
tuvo mucha aceptación, por lo bien tratado que estaba. 

— Ha quedado const i tu ida la Comisión de Seguimiento 
anunciada por el Presidente de la Junta de Andalucía, Sr. 
Rodríguez de la Borbolla, la cual está compuesta por: 

— El Gobernador Civil de Granada, el Presidente de la Di
putación, el Delegado de Gobernación así como los Alcal
des de Guadix, Huéneja, Moreda y Cortes y Graena. 

La primera reunión tuvo lugar el día 1 de Diciembre. 

NUEVA JUNTA DEL CD5 
Presidente: 

JOSÉ GARCÍA VÁZQUEZ 
Secretario: 

ANTONIO RUIZ OCHOA 
Secretario de Organización y Acción Electoral: 

JOSÉ FCO. JIMÉNEZ ORTIZ 
Relaciones Municipales y Vocal de Urbanismo 

y Gobernación: 
ÁNGEL GARCÍA CASAS 

Tesorero y Vocal de Hacienda: 
JESÚS PARRA RATIA 

Coordinador y Vocal de Agricultura: 
JOAQUÍN LÓPEZ MATÍAS 

Vocal de Trabajo: 
JUAN FERNANDEZ CANTARERO 

Vocal de Comercio y Turismo: 
JOSÉ MARÍA GARCÍA MORENO 

Vocal de Cultura y Deportes: 
MANUEL RUIZ OCHOA 

Vocal: 
M.a DOLORES MOYA MOLINA 

Secretario Juventudes: 
GABINO GARCÍA GARCÍA 

«SEDE LOCAL GUADIX» 
el Santisteban, 1 
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VENTURA: UN PINTOR DEL VALLE DEL ZALABI 
— Su exposión ha sido patrocinada por el 

Ayuntamiento de Guadix. 
— Comenzó participando en exposiciones 

colectivas en 1977. 
— Su obra se centra en la representación 

de la figura humana. 
Con un total aproximado a una veinte

na de obras, el joven alcudianero Ventu
ra, ha colgado sus pinturas en el patio de 
exposiciones de la Escuela de Artes de 
Guadix, durante los primeros días de 
Noviembre. 

La exposición organizada por la Con
cejalía de Cultura del Ayuntamiento ac-
citano, en un principio se pensó instalar
la en la Casa de la Cultura pero, por pro
blemas surgidos a última hora se trasla
dó de lugar. 

Ventura es autodidacta. Acepta aunque 
no comparta críticas y consejos, pero si
gue su rumbo. Su imaginación no tiene 
fronteras; con acrílicos y óleos pinta unas 
cosas tan raras y extrañas, que no sabe
mos como descifrar; de soporte le sirve 
cualquier material (esponja, cortinas, ti
ras de cartón de formas irregulares) a 
unos les da imprimaciñ, a otros no, pres
cinde de las medidas de sus cuadros pin
tando lo mismo un gran mural que una 
miniatura; la temática: ojos y más ojos de 
tendencia picassiana y los precios más 
que «respetables». 

El caso es que se le ve inquietud, ga
nas de hacer y resulta bastante prolífero. 
Hemos conversado numerosas veces con 
Ventura y él mismo se autocrítica así: «Mi 
obra en período de aprendizaje, está cen
trada en la representación de figuras hu
manas. Las imágenes ya no forman par
te de un estudio previo, asoman a mis 
cuadros desgarrándolos, con fuerza, con 
poder. La imaginación en mis creaciones 
es desbordante, no son obras bellas, son 
terribles, en ellas asoman lo metafísico, 
el subconsciente, la ira, el miedo, la an
gustia, la muerte... 

EL ARTISTA MOSTRANDO UNO DE SUS CUADROS. 
FOTO: OLEA 

Cuando mires mis planos, yo estoy de
trás, los ojos que tú ves, son la proyec
ción de mi Yo más íntimo. 

Nada es evidente, todo magia, apto pa
ra sensibles. Técnicamente imperfectos, 
no decorativos, fuera de las obras de ar
te, entre hechiceras voces de melancolía». 

Reconoce sus limitaciones y pinta lo 
que siente en un momento sin más pla
cer que el de pintar por pintar. El mucho 
tiempo pasado en su estudio de Alcudia 
y el continuo contacto con los materia
les plásticos, harán que este joven vaya 
puliéndose «para inundar las calles con 
nuevas imágenes y moverme a orillas del 
arte, por el suelo» como él mismo suele 
decir. 

Tampoco titula sus obras; «pues es 

castrar los múltiples significados que 
poseen». 

Entonces, ¿a qué nos atenemos? «Nun
ca con palabras se puede llegar ni a pi
sar los bordes de mis creaciones. 

Cualquier crítica más es un derroche 
de imbecilidad». 

Sus exposiciones individuales en Alcu
dia, Exfiliana, en las calles de Granada, 
etc., con el titulo genérico de «Míralos» 
así como las colectivas del I.N.B. de San
ta Fe, el Primer Certamen de la Ciudad de 
Baza y ésta que ahora presenta en Gua
dix, forman el «Curriculum vitae» de este 
joven e infatigable creador. 

¡Felicidades Ventura! 
JOSÉ FERNANDEZ OLEA 

JEREZ DEL MRRQUESRDO, NO JERES. 
El Ayuntamiento de Jerez del Marquesa

do, reunido en Sesión Plenaria el día cuatro 
de Diciembre pasado adoptó entre otros el 
siguiente acuerdo por unanimidad de todos 
sus miembros: 

Esta villa se denominará oficialmente: 
«JEREZ DEL MARQUESADO», TERMINADO 
EN ZETA Y CON ACENTO EN LA PRIMERA 
E», y no Jeres del Marquesado como en al
gunos lugares se venía diciendo fuera de es
ta población. Este acuerdo, que se puede 
considerar de histórico, se ha adoptado pa

ra evitar la confusión que hasta ahora ha
bía, sobre todo fuera de este municipio so
bre la denominación correcta de esta Villa, 
dejando de una forma definitiva resuelto el 
asunto. 

Para adoptar este acuerdo se han tenido 
en cuenta y valorado adecuadamente los an
tecedentes históricos sobre esta villa, que 
al efecto constan de una forma documen
tada y amplia en los diferentes Archivos tan
to Nacionales (A. H. N.) Provinciales, (A. R. 
CH. GR.), locales Archivo Parroquial y Archi

vo Municipal, entre otros. Todos contienen 
datos de gran valor histórico sobre la pobla
ción y su denominación histórica, coinci
diendo prácticamente con la denominación 
oficial que se le da en este pleno: asi-mis-
mo se ha tenido en cuenta el sentir unáni
me de la población que ha estado siempre 
de acuerdo en que la denominación oficial 
de esta Villa sea la adoptada por el acuer
do Municipal en pleno. 

J. HERRERA 

sil v i d e o e n V I D E O L I 5 
Ordenadores: MSX • AMSTRAND • CÓMODO RE 

todo en OPTICR LIS Avda. Medina Olmos, 6. GUADIX 
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deportes 
CLAUSURADA LA TEMPORADA DEL 

C L U B C I C L I S T A ACC1 
Ha clausurado su temporada cicl ista de este año el Club 

Cicl ista ACCI, con gran éxito deportivo en su últ ima carrera 
competit iva celebrada el pasado 9 de noviembre. 28 corre
dores participaron en un recorrido de 60 km. por la carrete
ra de Almería hasta el límie de la provincia, produciéndose 
intensa lucha por los primeros puestos de carrera desde la 
misma salida. Fue vencedor absoluto José Sierra Collado, 
y cabe destacar el esfuerzo y buena clasi f icación del joven 
cadete de 15 años Enrique Espigares Herrero, que quedó en 
cuarto puesto, y vemos en él un gran futuro deportivo. 

En esta carrera libre de categorías, estos fueron los pri
meros clasif icados: 

1° José Sierra Collado. Af ic ionado 2. a 

2° Rafael Pedraza Muñoz. Af ic ionado 1. a 

3.° Alejandro Pozo López. Af ic ionado 1. a 

4 ° Enrique Espigares Herrero. Cadete. 
5° Juan Aguilera Olivencia. Af ic ionado 1. a 

6.° Antonio López Paredes. Af ic ionado 1. a 

7.° Cayetano Alonso Cabrerizo. Af ic ionado 1. a 

8.° Francisco Serrano Pozo. Af ic ionado 1. a 

9.° Pedro Osorio Fernández. Af ic ionado 1. a 

10.° Francisco Martínez López. Veterano A 
11.° Anael García Casas. Ciclotur ista. 

Antonio Carreño Hernández, que no ha podido participar 
en esta carrera por una lesión nos destaca la colaboración 
que han recibido en todo momento por parte de la Guardia 
Civil de Tráfico a quienes hicieron entrega de una placa co
mo agradecimiento por su positiva labor. Queda así termi
nada la temporada ciclista hasta la primavera del año próximo. 

CAMPEONATO SOCIAL DEL CLUB 
CICLOTURISTA G U A D I X 

Se celebró el Campeonato Social del Club Cicloturista de Gua
dix con una participación de 51 corredores. Fue por la ruta del 
Marquesado con más de 40 Km. de recorrido. Hubo un inciden
te al atravesar la carrera el casco urbano de Guadix y no estar 
ios semáforos adecuados para continuar la marcha los ciclistas. 

Al estar en disco rojo, tuvieron que frenar con los consiguien
tes perjuicios. Según informa Jesús Amezcua, la Policía Muni
cipal no tomó medidas previsoras al no tener información ofi
cial de dicha carrera, que le llegó de la Junta de Andalucía a 
través del Ministerio de la Gobernación, cuatro días más tarde 
del desarrollo de la carrera. Es de esperar que en lo sucesivo 
haya una mejor coordinación de organismos para bien de todos. 

La carrera la ganó Antonio González Pérez en un brillante es
fuerzo. Esta es la clasificación de los diez primeros. 

CLASIFICACIÓN 
1° - Antonio González R - Veterano A. 
2° - Sebastián Sáez F. - Aficionado 1.a 

3° — Francisco J. Martínez L. - Juvenil. 
4° - Manuel Hernández H. - Aficionado 1." 
5° - José Vico Cuenca. - Veterano B. 
6." - Carmelo Tríviño M. Cid. 16 añ. 1° 
7." - Juan a Cabrera T. Cid. 17 añ. 2° 
8° - Eduardo Palomares M. - Cid. 32 a. 1° 
9° - Gerardo López L. - Cicla 17 añ. 3." 

10° - Pascual Tapias M. - Veterana A. Antonio González Pérez 

Como cada año, se celebrará una Cena de fin de temporada, 
con entrega de los premios correspondientes. En dicha cena 
está previsto nombrar Presidente de Honor del Club a José Ma 
nuel Navarro Hortal, que se desplazará expresamente desde Ali
cante, donde reside. 

EL CURDIK C. F. 
ENCABEZA DE LA 

REGIONAL PREFERENTE 
Felicitamos al GUADIX C. F. por su gran juego y por ese 

merecido primer puesto en la clasif icación, lamentando no 
poderlo seguir de más cerca y con mayor intensidad, debido 
a que esta publicación es mensual y perdería actualidad. A 
partir de ahora publicaremos la clasificación pensando en 
nuestros lectores de fuera de Guadix. 

REG. PREFERENTE (Granada) 

RESULTADOS Y CLASIFICACIÓN 

15 / 12 / 86 
J. G. E. P. F. C. Puntos 

Guadix 15 11 1 3 19 7 2 3 + 9 
Santa Fe 15 9 4 2 2 5 12 2 2 + 6 
Motril 15 9 3 3 26 14 2 1 + 3 
Almuñécar 15 8 4 3 30 15 2 0 + 4 
Maracena 15 8 4 3 27 16 2 0 + 6 
Granada'74 15 6 4 5 24 20 16 
Atarte 15 3 9 3 15 14 1 5 + 3 
Imperio 15 5 5 5 19 19 1 5 — 1 
Recreativo 15 6 2 7 25 25 1 4 — 2 
La Paz 15 4 6 5 22 25 14 
La Herradura 15 6 1 8 21 24 1 3 — 1 
Vandalia 15 4 4 7 20 27 1 2 — 2 
Loja 15 4 3 8 2 3 30 1 1 — 5 
Salobreña 15 2 5 8 18 28 9 — 5 
Churriana 15 2 5 8 9 25 9 — 5 
Arenas 15 1 4 10 12 34 6 — 1 0 

INAUGURADA LA NUEVA 
PISTA DE TENIS 

EN EL POLIDEPORTIVO 
El sábado día 13 de diciembre se inauguró la nueva pis

ta de tenis en nuestro Polideportivo Municipal . Se celebró 
el «Día del Tenis» para todos los escolares aceítanos que 
fueron encargados de dicha inauguración. 

Los escolares se dieron ci ta en gran número y muchos 
se vieron agraciados con pelotas, que fueron sorteadas en
tre los asistentes. El acto fue organizado por la sección 
de deportes del Ayuntamiento de Guadix y por el equipo 
de la campaña «Deporte para todos». 

Avda. Medina Olmos, 8 
(esquina Tena Sicilia GUADIX 
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C O M U N I C A D O D E L C O L E C T I V O D E A U T O R E S A C C I T A N O S 

« S U S T A R I » S O B R E E L T E M A P E Ñ A F L O R 
Ya era hora que el sector juvenil de es

ta bonita tierra, se le tuviera en cuenta por 
las instituciones. Pero cuando una insti
tución de rango, como el Gobierno Anda
luz entredeja una puerta abierta a la es
peranza, de esta esperanza de la genera
ción del paro y del desencanto, de la cual 
este grupo juvenil somos partícipes; apa
rece como caida del infierno una maldi
ción demoledora, que por azar, recorta o 
retrasa la iniciativa gubernamental. Cuan
do una gran parte de la juventud nos sen
timos dolidos por el paro y la apatía, el de
sagravio a nuestra generación no debe 

Guadix, 16 de Noviembre de 1986. 
Estimado equipo de redacción de 

Wadi-Ash: 
Dada la polémica que ha suscitado mi 

artículo «ROCK POR LA NOCHE», me veo 
obligado a aclarar algunos puntos a mis 
doctos detractores, lo cual se hará a ca
da uno separadamente. 

«PATALEO CUASIMUSICAL» (o «De có
mo debía llamarse algún grupo pseudo-
musical alménense»). A Javier Monterrei. 

Mira chavalín (y permíteme que te lla
me así, pues por tu carta se induce tu po
ca edad, bien física, bien mental), por fa
vor no te «humilles» (te cito textual) es
cribiendo para «ese informativo de Gua
dix y comarca» (Comarca será con ma
yúscula, ¿no?), no te humilles tanto, pues 
podíamos recordarte que cuando el Rey 
Zagal (tío de Boabdil, el Chico, de Grana
da), tenía su Corte de Reino de Taifas en 
esta ciudad, tu Almería era parte de su 
Reino, y ya ves, aquí teníamos reyes mien
tras tus ancestrales antepasados pesca
ban arenques. Mira, tierno infante, este 
pueblo fue la cuna de Al-Sustair, Abén-
Tofáil, Pedro de Mendoza, Pedro Antonio 
de Alarcón, entre otros, y como observa
rás vivimos tan felices sin tus doctas en
señanzas y «humillaciones», eso sí, por 
lo visto muy a la moda. 

La verdad es que no pensaba replicar
te pues lu carta por sí sola ya es una ré
plica a ti mismo, pero como reza un te
ma de Javier Krahe: «en vez de esconder 
la cabeza,/ como haría el avestruz,/ tomo 
mis medidas,/ hágase la luz». 

Primeramente hay que distinguir el «de
recho al pataleo» del «derecho de répli
ca», y analizo que en aquel estás realmen
te versado, esto es, eres un maestro, ade
más de en conocer las facetas íntimas de 
la homosexualidad, en lo que se te nota 
cierta experiencia. Nunca hablé de vues
tra calidad musical a nivel general, «ex cá
tedra», sino de mi opinión, y creo que tu 
método de ataque, si que ha sido real
mente anacrónico (¿no se abolió la Inqui
sición en 1.822?). Existe el «derecho a la 
discrepancia», pero nada justifica el «de
recho al insulto», lo perdono: todo bebé 
patalea. Lo siento por tu frustración, pe
ro si te reconoces un músico frustrado lla
ma al Teléfono de la Esperanza o a «En
carna de noche», pero, de verdad, no te 
«humilles» escribiéndonos... ¡Y eso que 
no mencioné vuestra mofa ante el tema 
sanitario de la Hoya de Guadix! 

detenerse cuando ya está empezando. 
No está en nuestro ánimo acusar a la 

Iglesia de oportunista en el tema Peñaflor, 
a pesar de que digamos siempre que de 
los jóvenes ni Dios se acuerda. Cien pues
tos de trabajo, irían sabe Dios donde. La 
escuela taller de restauradores artísticos 
debe ser para Guadix, y el Palacio de Pe
ñaflor es el lugar propio para ello. Si la Igle
sia Católica no colabora en su cesión a 
la Junta de Andalucía, en la recuperación 
del Palacio, será la única responsable ma
terial de la pérdida de un valor histórico, 
y la responsable moral de cerrar la espe-

El show no lo ponéis por encima de la 
música, pero ¿y la compresas, es que las 
llevabais puestas? ¿Son un nuevo y na
da anacrónico, por supuesto, sistema mu
sical? Mejor dedícate a pescar arenques 
que lo llevas en la sangre. 

¡Ah! Por favor no patees también al dic
cionario, los ramalazos de boceto estarán 
en la crítica del crítico, no en su perso
na. En las cartillas Palau, partiendo de ce
ro, podrás aprender a leer y escribir OK! 

Por ú l t imo te haré unas breves 
puntualizaciones: 

—«Advenedizo»: Mira chaval en el 77 
ya sabía quienes eran los Pistols, mien
tras tu mamá te cambiaba el pañal (o la 
compresa). 

—«Se codea con Jimi Hendrix»: Si yo 
dije eso alguna vez, seguro sería en una 
pesadilla, no en una revista... Ya te dije 
las cartillas Palau, hombre (supongo). A 
propósito ¿has oído algún disco de Hen
drix? Parece que no. Hablo de la Strato-
caster y los saltos, las notas alargadas, 
mas no de semejanzas en lo profundo de 
la técnica y la calidad sónica y musical. 
Por favor, de veras, no te codees más con 
Hendrix, eh? 

—«Rapta un poco de Rythm & Blues»: 
Si os digo que hacéis malos intentos, 
creo que no raptáis nada, más bien lo ma
chacáis. OK? 

—«Se casa con el country»: tanto le de
béis al country como a Agapito Marazue-
la (dulzainer segoviaho). 

—«Acaba como Paraíso»: No digas 
más incongruencias ni tergiverses, dije 
que acabasteis al estilo de Paraíso (hoy 
La Mode, que será lo que conocerás, por
que seguro que Paraíso ni te sonaba), que 
no es lo mismo). 

Para finalizar, guárdate tus cursillos 
que yo me quedo con «Aftermath» (Ro-
lling Stónes), «Electric Ladyland» (J. Hen
drix), «G.l. Blues» (Elvis), «Morrison Hotel» 
(Doors), «Arañando la ciudad» (Ramon-
cín), «Ogdens'riut gone flake (Small Fa
ces), «Atlantic Crossing» (R. Stewart), 
«Who's next» (Who), «A hard road» (John 
Mayall), «Them play on» (Fleetwood Mac) 
o «Beck-Ola» (Jeff Beck Group), donde se
guro que aprenderé algo, y a ti te reco
miendo que en vez de tanto cursillo, ini
cies tus estudios en «Preescolar». 

P.D.: ¿No tenéis influencias de vuestro 
paisano Manolo Escobar? 

RD. 2: Perdona, si en algún párrafo te 

ranza a cien jóvenes. 
Carta a Su llustrísima Monseñor 

Ignacio. 
Monseñor, esperamos que siendo Su 

llustrísima un hombre piadoso, compren
sivo y temeroso de Dios, sea iluminado por 
la Gracia del Espíritu Santo, en las nego
ciaciones con el Gobierno Andaluz para 
que nuestra generación de jóvenes salga 
ganando el camino del futuro, no nos de
fraude, Su llustrísima, a esta generación, 
de la que nosotros, una Asociación Juve
nil de Jóvenes Autores Aceítanos, forma
mos parte. 
Dado en Guadix a 12 de Diciembre de 1986 

sientes insultado, pero he intentado ser 
racional en mis diatribas, esto es, que 
sean argumentadas. Si se da el caso, 
perdón. 

¿SOBRE LA ETICA Y LA CULTURA? 
A. D. José García López 

Mire usted sr. sufrido vecino, si sus tím
panos han sido perturbados por la impon
derable estridencia de ciertos aparatos 
electrónicos, unas veces hábilmente y 
otras no tanto, manejados por jóvenes 
que expansionan sus desidias internas a 
través de esa rara especie de música, no 
lo son menos mis trompas de Eustaquio 
cada vez que se cubren nuestras calles 
de luces tamizando el cielo local como 
nocturnos arcoiris en nuestra Semana (a 
veces diez días) Grande, ya que como po
drá inferir de lo aseverado, mi barriada no 
es foránea a la estridencia por su colin-
dancia con el Recinto Ferial. Así analiza
rá que mi sueño es perturbado no sólo, 
como el suyo, en los week-end augusta-
les, sino durante el lapso que da a la car
ne rienda suelta el carnavalesco inicio del 
romano mes séptimo en nuestra vieja Ac-
c¡... y pardiez, que siga la música! El Es
tado no soy yo, que demandara el borbó
nico Rey Sol, somos nosotros (nos y 
otros), he aquí la tesis ateniense del mu
tuo respeta «Dice la aludida regla que na
die hinche o incremente tanto su libertad-
que dañe o merme la del otro. Principio 
que debiéramos todos guardar con sumo 
celo, pues de la libertad hemos de gozar 
proporcionadamente para que sea bien 
común y no de algunos que buscan ha
cer particular provecho de lo que por na
tural razón a todos pertenece». «Las co
millas son del Bando de 16 de noviembre 
de 1982 del entonces Regidor de la Villa 
y Corte de Madrid, el ilustrísimo profesor 
Don Enrique Tierno Galván. ¿No cree que 
por cuatro fines de semana al año no se 
usa justamente y de modo proporcional 
en lo que a la juventud —o senectud, que 
también la hay— respecto del rock'n'roll 
demanda? A usted le quedan 361 días al 
año en que su noche sabatina o del vier
nes permanecerá en la más sublime can
didez y tranquilidad. ¿No cree resuelto el 
primer problema ético? 

Me habla de inconveniente oloroso de 
estas mundanas celebraciones, muy de 
acuerdo estoy con usted en esta tan no
bilísima queja, que ya mis pituitarias pa
decen lo suyo, y también mis retinas, du
rante nuestros eventos festivos del casi 
equinocio otoñal, pero como comprende-

26 



rá es un burdo problema administrativo 
que a todos atañe: la ausencia de baci
nes, escupideras, retretes y demás con-
densores de la defecación humana de uti
lidad pública. Me sumo a su futura que
ja ante la Consejería de Sanidad en el Co
rregimiento Local o dirá «con la Iglesia he
mos topado, amigo Sancho». 

Éticamente cree que obró con noble
za su ser muy querido por usted? No, ver
dad. Pues lo mínimo que exige la ética 
es el olvido y el disimulo, el recato parti
cular, ya que el orgullo impide la súplica 
del perdón; amén de que corre el riesgo 
de ser punido por alguna sanción admi
nistrativa por la susodicha acción poco 
regular desde la óptica de la Etica. Disi
mulo y discrección, que nunca reacción 
y amenaza, ¿recuerda las comillas del tex
to de D. Enrique Tierno? 

¿El Rock es cultura? Don Enrique, aca
so la testa más lúcida que ha dado nues
tra Universidad tras ese genio vasco que 
fuera Don Miguel de Unamuno, asentía 
afirmativamente, lo que a relumbrón cito 
a modo de «Diccionario de Autoridades», 
e incluso, mostraba sus simpatías por ese 
género tan potente en Kw. como es el 
Heavy Metal. ¿Qué es «cultura»? Dice el 
«Espasa-Calpe», que en su sentido socio
lógico es el «conjunto de manifestacio
nes de la vida espiritual de un pueblo o 
de una época, en que están comprendi
dos la religión, el arte, la literatura, etcé
tera». ¿Reitera su posición respecto a que 
duda que el Rock es cultura? En caso afir
mativo mejor que replicar a Wadi-As, es
criba una carta a la EDITORIAL ESPASA-
CALPE, S.A., C/ Ríos Rosas, 26-MADRID 
(no sé el Código Postal), o presente una 
queja ante la Real Academia de la Len
gua, no puedo contestarle otra cosa. 

Coincido con usted que el incidente de 
las bragas poco tiene de musical y cul
tural, pero creo que quedó bien claro en 

la crónica de aquella actuación mi detrac
ción por el mismo, pero ¿a qué fue gra
cioso? En la mayor parte de las obras de 
Music-Hall (en la dicción tradicional del 
román paladino: «Revistas»), creo que 
aparecen escenas más inmorales u obs
cenas, para regocijo del público allí asis
tente, en su mayor parte de avanzada 
edad. 

Respecto al término energúmeno, que 
por lo visto apliqué a su querido ser, re
za lo siguiente el ya citado Espasa: «fig. 
(o sea, en sentido figurado) Persona fu
riosa, alborotada». Si estar alborotado es 

un motivo de insulto, insúlteme por favor, 
pues de aquellas joviales veladas noctur
nas, pardiez si salí alborotado. 

La Cultura a la que me referí al hablar 
de su barrio fue en el ya aclarado térmi
no sociológico, y por lo tanto nunca les 
tildé con el peyorativo de incultos, usted 
se lo guisa y usted se lo come. 

Agradeciendo la comprensión de la Re
dacción de esta nuestra publicación por 
haber publicado esta extensa carta, ya 
que son dos, se despide, hasta la próxi
ma, vuestro amigo. 

JAVIER FRANCO 

ASOCIACIÓN CULTURAL 

«LA RAGUA» 
LAROLES (Granada) 

Estimados colegas: 
Ha llegado hasta mis manos, la revis

ta WADI-AS, nosotros, aunque con me
nos medios, también publicamos otra, 
mensualmente, «LA RAGUA». Por lo que 
si os parece bien podemos hacer 
intercambio. 

En otro sentido, os informo, por si os 
sirve de algo, que el Municipio de Ne
vada ha sol icitado integrarse sanitaria
mente en la Zona de Guadix, ya que nos 
habían puesto con Motril, quedándonos 
éste a más distancia que Granada por 
el Puerto de La Ragua, y según se rumo
rea lo van a conceder, pero indiscutible
mente tenemos que luchar por la mejo
ra de la carretera del Puerto de La Ra
gua y presionar para que haya una má
quina quitanieves, con la intención de 
que no se cierre en invierno. 

Atentamente os saluda. 
Baldomero Gallardo Alvarez 
Laroles, 20 nov iembre 1986. 

NOSOTROS LAMENTAMOS 

EL LAMENTAMOS 
Con motivo del Lamentamos referido 

a las obras de la lonja Municipal o mer
cado de mayoristas, expresamos nuestra 
repulsa por la interpretación que se ha
ce de los albañiles del Ayuntamiento al 
indicar que «en lugar de trabajar se es
tén dedicando a tumbarse». 

Expresamos este colectivo de profesio
nales que para tumbarse ya tenemos 
nuestras correspondientes camas, lamen
tamos el poco conocimiento de causa 
que tienen los señores redactores de es
te artículo, ya que no son capaces de fir
marlo y dar la cara. En conocimiento de 
este artículo serán muy trabajadores quie
nes redactaron este Lamentamos. 

Firmado por la Brigada de Obras 
del Excmo. Ayuntamiento de Guadix. 

Escríbenos dando libremente tu opinión 
en pro o en contra, sobre cualquiera de 
Los artículos aparecidos en nuestra 
revista. 

Sres., les agradeceré que con cargo a mi cuenta c o 
mente / l i b re ta a t iendan al rec ibo que anua lmente les 
presentará la revista «WADI-AS», co r respond ien te ai 
pago de mi suscr ipc ión a la c i tada revista 
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ENTÉRATE DE 

Para los agricultores y los ganaderos de nuestra tierra. 
"LA GENERAL" crea la LIBRETA DEL CAMPO. 

Para que consigas rápidamente los créditos más adecuados para tu tierra, 
bonificaciones en los seguros de tus cosechas y toda la información y apoyo 

que necesites. Sorteos y una amplia gama de servicios. 
A través de tu Libreta del Campo, "La General" estará permanentemente 

en contacto y atenta a tus necesidades. 

Entérate de lo que es bueno. Libreta del Campo. 

CAJA GENERAL DE AHORROS 
Y MONTE DE PIEDAD Q£ GRANADA 

LA GENERAL" 
Granada, Jaén, Almería, Málaga. Sevilla, Córdoba, Cádiz, Huelva, Madrid y Barcelona 

Imp. ALHAMBRA.-Cristo de Medinaceli, 4 - Granada 


